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Dès le lundi 10 septembre, ceux qui n’avaient pu venir, posaient la
question : « La fête des 60 ans, c’était bien ? »
Ci-dessous un résumé flatteur mais réel des réponses qui ont été
données : « Le cross était fun », « le tennis disputé », « le putt impossible
impossible », « le cocktail élégant », « la soirée réussie », « le repas
délicieux », « l’ambiance chaleureuse ».
Précisons point par point.

Pour les 40 ans, un parcours inédit avait été proposé et les membres l’avaient qualifié d’acrobatique. Celui
des 60 ans était aussi inédit mais il n’était pas acrobatique. Trois principes avaient décidé du tracé de ce
Cross Golf 9 trous : jouer pour de vrai au golf en parcourant les fairways à l’envers jusqu’à trouver les
trouées entre les arbres permettant d’attaquer normalement les drapeaux. Accessible à tous, chaque
joueur, grand ou petit index, devait avoir sa chance.

Le choix des lignes de jeu
compensait l’absence de longueur
et la bonne gestion des trois putts
du scramble faisait la différence.
Les scores ont été à la hauteur du
challenge : -7 pour l’équipe
gagnante et plusieurs équipes ont
réalisé 5 birdies et plus.

Au-delà du plaisir du score, les 64
participants ont aimé approcher
les greens sous de nouveaux
angles et découvrir d’autres
paysages que ceux pourtant bien
connus du golf de Fourqueux.
Plutôt fun.

Le Cross Golf



Placé sur le green du 9 blanc, ce jour-là, particulièrement rapide, -trou en bas à gauche pour un départ en
haut à droite-, le putt exigeait un arc bien pensé et un juste dosage. Bien des balles finissaient au bunker.
Deux essais étaient permis pour ce défi qu’une seule golfeuse, très habile a, au premier essai, relevé.
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Dans la continuité de l’ouverture d’une École de tennis pour les juniors, un tournoi a été organisé ce
samedi après-midi. La victoire s’obtenait après 2 tie-break gagnants. Fourqueux a renoué ainsi avec les
matchs de tennis et peut-être, un jour inscrira-t-il à son programme les compétitions tennis-golf.

Dès 19h, alors que les enfants relançaient les ballons flottant sur la piscine et que le Président Montourcy
accueillait les invités et les membres, le Directeur remettait les prix du Cross Golf, du Putt impossible et
du Tournoi de tennis.

Le Putt impossible

Le tournoi de tennis

La remise des prix

Le Club d’hier et d’aujourd’hui
Le micro était alors au Président. Il a salué les membres, le Directeur et
l’ensemble des collaborateurs, associant également celles et ceux qui
l’avaient prévenu de leur absence.

Puis sont venus les mentions aux personnalités qui ont honoré l’invitation
du Club : Daniel Level, maire délégué de St Germain-Fourqueux et
Gabrielle Grieb, en charge de l’Association Sportive Golf de Fourqueux ;
Dominique Parisot, maire de Louveciennes et Christine Roumilhac, 
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avec qui a été construit un partenariat pour accueillir les louveciennois qui souhaitent découvrir notre sport et
notre Club ; Cédric Pemba-Marine, maire de Port Marly et Daniel Cornalba maire de l’Etang la Ville, tous
deux très intéressés par les sujets sportifs. Etaient également présents Georges Jeanneau, écrivain historien
du golf et Antoine Davot, journaliste pour le magazine Fairway.

Le Président a ensuite transmis les excuses du Président de la Fédération, Pascal Grizot qui participait aux
Championnats d’Europe par équipes Senior et il s’est réjouit de la présence d’Yves Rochereau, actuel
Président du GFGA, membre du bureau directeur de la Fédération et de Gérard Nadot, ex-secrétaire général
de la Fédération.

Puis, se référant à 1963, année de l’inauguration du Club et à 1923, année de la création d’un ancien golf sur ce
même site, le Président a rappelé : « En l’espace de 100 ans, le monde du golf a changé. Les évolutions relativement
lentes entre les années 20 et les années 60, se sont accélérées par la suite. L’augmentation du nombre de joueurs, la
création de différentes structures de golf et l’émergence de nouveaux modèles de gestion ont eu et ont des
répercussions importantes. L’esprit « Club » s’est peu à peu estompé et le comportement de consommateur
développé. Pour le golfeur d’aujourd’hui, l’appartenance à un Club et le sens de l’associatif ne sont plus une évidence.
Les Clubs associatifs sont de fait, fragilisés, de l’extérieur et parfois même de l’intérieur. Certains Clubs disparaissent
ou perdent leur statut associatif, d’autres luttent pour préserver leur modèle. Nous sommes de ceux-là. »

Un renvoi est alors fait au livret et aux tableaux qui communiquent des éléments de l’histoire de Fourqueux, et
où chacun peut noter les permanences et les changement

Dans les deux cas, les Clubs sont privés mais la
construction du membership évolue. Fermé et
sélectif au début du siècle, le nouveau membre est
présenté par des membres et sa candidature est
examinée. La demande s’accroît les années
suivantes et le processus d’entrée se maintient. Mais
dès les années 90, la concurrence se fait sentir et les
amis de membres ne suffisent plus à maintenir
l’effectif. Autre évolution : la place des enfants dans
le Club. Interdits de links en 1923 comme en 1963, ils
sont peu à peu acceptés s’ils sont accompagnés et
aujourd’hui, dès leur plus jeune âge, ils sont des
golfeurs performants, fleurons du Club. Une
constance : la recherche de qualité du parcours et
de l’esprit Club comme les rappels à cet esprit et à
l’étiquette qui sont immuables. C’est d’ailleurs cet
esprit qu’a abordé le président : « Une association
comme la nôtre où les membres ont choisi le Golf pour
rompre avec leur quotidien et pratiquer un jeu, un sport
et un art de vivre, se doit de cultiver cet art de vivre. Un
sourire, une main tendue, des paroles d’amitié
compensent nos contre-performances sur le parcours
et effacent un temps les soucis et tristesses de nos vies. 



SEPTEMBRE 2023
G O L F  D E  F O U R Q U E U X

Ce sont aussi ces attitudes qui forgent nos amitiés et créent semaine après semaine le plaisir de nous retrouver. Ce
sont ces gestes qui font notre convivialité et notre image. J’aimerais que nous soyons le plus grand nombre à être
ainsi au Golf ».

Rédaction de la Gazette : Suzon Nadot - Secrétaire générale – Contact suzonnadot@gmail.com

En conclusion, le  Président a abordé l’avenir et les
questions environnementales : « Aujourd’hui, gérer
notre Club implique de nouveaux défis, notamment en ce
qui concerne l’environnement. Les moments que nous
traversons sur le plan climatique nous invitent
indéniablement à être sans cesse vigilants. Nous avons
beaucoup entrepris ces derniers mois : le forage du 2
blanc, la récupération des eaux de ruissellement,
l’étanchéité et l’agrandissement de la mare du 3 rouge et
aujourd’hui, la réfection en cours de la mare du 8 rouge ».

Puis il a souligné : « Peu importe nos divergences et préférences personnelles, nous devons toujours mettre en
avant les intérêts de notre Club et les valeurs associatives. Et quelle que soit la personne qui occupe le mandat de
président, ces objectifs doivent demeurer sa priorité ». 

Alain Montourcy a ensuite passé le micro à Daniel Level qui a rappelé l’attachement de la commune à son Golf.
Le cocktail est alors ouvert.

Les membres et invités se sont ensuite dirigés vers la tente et, ils ont,
cadeaux en main, regagné les tables joliment identifiées par les noms donnés
aux trous du parcours dessiné en juillet 1961 par William Hawtree.

Avant l’entrée du gâteau d’anniversaire, Marie-Véronique Bryon a démontré,
à sa façon, que « Nous sommes une famille » et Martine Ricard en duo avec
Christian Debrus ont répondu à la question : Qu’est-ce qui nous fait rester 60
ans à Fourqueux ?
La soirée s’est achevée, nuit tombée, par le temps des danses et des
conversations.

L’avenir du Club

Le dîner

Différente de la Gazette, nous rappelons qu’une Newsletter est envoyée par mail à tous les membres le
mercredi. Rédigée par Laurène et Sonia, elle présente les évènements, actualités et compétitions passées et à
venir. Des liens sont faits avec l’Espace membre du Site internet et un agenda y est rappelé.
N’hésitez pas à contacter le secrétariat si vous constatez ne pas être destinataire de cette newsletter.

Informer chaque semaine
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Depuis 1963, le Golf & Country Club de Fourqueux se situe dans un domaine marqué par l’histoire. La partie du
Club house qui occupe une bâtisse du 17° était une partie des communs du domaine offert par Louis XIII à son
médecin Charles Bouvard. L’horloge de la tourelle dont les tinterelles indiquent le temps quatre fois l’heure a été
offerte au 18° à l’Eglise Ste Croix de Fourqueux par Charles-Michel Bouvard. Le banc de pierre placé au passage du
1 au 2 bleu témoigne, dit-on, de la réconciliation des deux monstres sacrés du 19° : Hugo et Dumas, résidant l’un à
Fourqueux, l’autre à Marly-le-Roi.

Le 3 juin, nous fêterons les 60 années du Club. Nous évoquerons également à cette
occasion cet autre golf de 36 trous qui avait loué les terres des domaines de 1922 à 1939.
Des championnats réservés aux professionnels s’y déroulaient régulièrement et l’équipe
du Club a remporté en 1932 la mythique Gounouilhou. Deux époques, deux parcours,
deux moments de l’histoire du golf en France. 
Un élément des parcours relie ces deux golfs : le moulin à vent. Acheté en 1929 à la
commune de Fourqueux, il a été par deux fois, démonté, déplacé et remonté sur le
parcours. Récemment restauré, il orne aujourd’hui le fairway du 9 bleu.

Chaque semaine, des mails annonçaient les compétitions de club, les
évènements à venir et les résultats sportifs majeurs comme la récente
victoire en Coupe de Paris de l’équipe hommes. Les mails se succédaient
et parfois des mails dédiés aux jeunes ou aux bridgeurs se rajoutaient. Le
constat a été qu’il y en avait trop. D’où la décision d’envoyer
systématiquement un mail tous les mercredis avec les informations de
la semaine passée et des deux semaines à venir.
Les dates d’inscription aux compétitions sont signalées. Les inscriptions
peuvent être directement faites dans l’application Golf de Fourqueux à
charger dans Apple store (IPhone) ou Play Store (Android).

Ce mail du mercredi, avec pour objet ‘Compétitions et Évènements’,
devient La newsletter du Club. En conséquence, le document
précédemment appelé ‘Newsletter’ retrouve un intitulé déjà utilisé par le
passé : La Gazette. Consultable sur le site internet, sa mise en ligne sera
annoncée dans la newsletter du mercredi.
N'hésitez pas à transmettre au secrétariat vos observations sur cette
nouvelle newsletter. 

LES MARQUES DU PASSÉ

NEWSLETTER ET GAZETTE



La première conférence est fixée au samedi 17 juin à 18h30
; son sujet : les enjeux actuels de la construction
européenne. Deux possibilités de participation :
Conférence et cocktail ou Conférence et cocktail et dîner. 
 Un bulletin de pré-inscription vous parviendra fin avril. Nul
doute que ce thème grandement d’actualité nous
intéressera. Thème qu’a gracieusement accepté de
développer Jean-Pierre Spitzer. 

Pour qui ne connaît pas Jean-Pierre Spitzer. Aujourd’hui
avocat, il est depuis plus de 50 ans, lié aux questions de la
construction européenne. Enseignant à Sciences P.O en 1972
puis à l’Institut des Hautes études européennes de 1980 à 1982, il
a été entre temps référendaire à la Cour de justice de l’Union
européenne. Conseiller dans plus de 80 cabinets ministériels, il
est le cofondateur de l’Union des Avocats européens dont il est
aujourd’hui le directeur scientifique. Il saura, sans nul doute,
nous transmettre sa riche expérience et nous éclairer sur les
enjeux de la construction européenne. 

Venir à Fourqueux, c’est jouer au golf, au tennis, au bridge. C’est prendre un moment à la piscine, un verre sur la
terrasse, un repas au restaurant et partager ainsi un temps en famille ou entre amis. C’est apprécier une nature
exceptionnellement arborée … Nous avons beaucoup mais il manquait des occasions d’apprendre, de débattre et
de questionner les sujets qui font notre actualité. C’est chose faite. Dès le mois de juin 2023, des conférences
seront proposées aux membres et, dans la mesure des places disponibles, à leurs amis. 

DES CONFÉRENCES À FOURQUEUX

« Les pays d’Europe sont trop étroits pour assurer à leurs peuples la
prospérité et les développements sociaux indispensables. Cela

suppose que les Etats d’Europe se forment en une fédération ou en une
entité européenne qui en fasse une unité économique commune ».  

 
Jean Monnet 5 aout 1943
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Site classé, tous les travaux susceptibles de modifier l’aspect des lieux sont soumis à
autorisation spéciale préalable du Ministère chargé des sites. Avant d’autoriser les
travaux, celui-ci prend avis de la DREAL (Direction régionale de l'environnement, de
l'aménagement et du logement), de la DRAC (Directions régionales des affaires
culturelles) et de la CDNPS (Commission Départementale de la Nature, des Paysages
et des Sites).

La conservation de notre parcours passe par le stockage d’eau en temps humide pour arrosage en période sèche
et pour cela par l’existence d’une réserve étanche et de juste contenance ; réserve dont nous avons déjà
l’emplacement : la mare du 8. Depuis 6 années, pas moins d’une cinquantaine de réunions et 200 pages de
courriers ou rapports ont été nécessaires. Les questions techniques étaient nombreuses. Les démarches
administratives l’étaient tout autant ; elles ont constamment ponctué l’avancement du dossier. Précisons.

La mare du 8 est située dans le lit du rû du Val, répertorié cours d'eau
temporaire et donc soumis aux dispositions du code de l'environnement lié à la
loi sur l'eau. Toute modification ou aménagement qui s’inscrit dans une rubrique
de la nomenclature IOTA (Installations d’Ouvrages, Travaux et Activités avec
incidence sur l’eau et les milieux aquatiques) nécessite la réalisation d'une étude
et d’une déclaration en préfecture, au service de la Police de l'eau.

Le forage au 2 blanc a succédé au sondage effectué en 2022 où a été identifiée la composition du sol et vérifiée
l’existence d’une ressource en eau, exploitable. Soumis au code minier et au code de l’environnement, tout
forage nécessite une déclaration à la préfecture pour autorisation de travaux.

L'EAU SOUS LE REGARD DES ADMINISTRATIONS

L’assujetissement aux administrations régaliennes

Les concertations avec les instances territoriales
Les travaux entrepris relèvent de la gestion des milieux aquatiques et
de prévention des inondations pour les habitations situées en contre-
bas du golf. La concertation avec le SMSO (Syndicat Mixte
d’aménagement, de gestion et d’entretien des berges de Seine et de
l’Oise) est alors indispensable ; la loi de modernisation de l’action
publique territoriale ayant pour ecla attribué une compétence expresse
aux communes.
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Le rû du Val est un affluent du rû de Buzot, cours d'eau répertorié. Sa
gestion, y compris, en terrain privé concerne le SMSO et ce d'autant
plus que les aménagements (fairways du 9 bleu et du 3 blanc)
constituent des ouvrages de protection contre les inondations. Par
ailleurs, le rû de Buzot et ses affluents font partie d'un programme de
renaturation piloté et financé par le SMSO. De ce fait, les
aménagements de futures zones humides, pourraient être pris en
charge par le SMSO.

Le samedi 13 mai 2023, le Golf & Country Club de Fourqueux ouvre ses
portes. Ambassadeurs du club, pensez à celles et ceux qui, près de vous,
seraient intéressés pour visiter les installations et s’informer sur la vie du
Club. Au golf de Fourqueux, on partage des moments entre amis, en
famille, entre générations, en pratiquant un sport où l’on peut privilégier
la nature, le jeu, la compétition, la détente et plus largement un art de
vivre. Vous êtes les mieux placés pour le faire savoir.

Placées sous la tutelle du Ministère de la Transition écologique et de la Cohésion
des territoires, les Agences de l’eau perçoivent les redevances et les taxes sur la
pollution et accompagnent les projets de préservation de la ressource en eau et de
la biodiversité. Sous certaines conditions, elles participent également au
financement des projets. C’est dans ce contexte qu’un schéma directeur de
gestion des eaux a dû être réalisé avec la participation de l’Agence de Seine-
Normandie et des autres parties prenantes, Police de l'eau et SMSO. Il a été
financé par l’Agence à hauteur de 70%. 

Ce schéma avait pour objet d’évaluer les besoins, de quantifier les ressources et de dimensionner les
ouvrages et les coûts associés. Cela a nécessité de rassembler les données hydrauliques,
hydromorphologiques et environnementales et de prendre en compte les besoins en eau d'arrosage, les
conditions météorologiques annuelles (pluviométrie mensuelle, nombre de jours de temps sec, ...), les volumes
ruisselés mensuellement dans le rû et la variation mensuelle du volume d'eau stocké. Il a ainsi été établi la
nécessité de disposer annuellement de 45 000 m³ dont 30 000 m³ prélevés dans le rû et de 15 000 m³ issus du
forage et de disposer d'un volume de stockage opérationnel de 20 000 m³ afin d’équilibrer annuellement
ressources et consommation. C’est sur la base de cette étude que l’Agence de l’eau nous accompagne. 

LA JOURNEE PORTES OUVERTES 

L’accompagnement par l’Agence de l’eau

Rédaction : Suzon Nadot - Secrétaire générale – Pour tout contact suzonnadot@gmail.com
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Basse saison 

  

Fin septembre, le golf s’est embrasé : les feuillages ont perdu leur 
vernis et ont viré à l’ocre, les liquidambars au pourpre, les ginkgos à 
l’or. Puis les feuilles ont jonché le sol, les lumières ont pâli, les jours 
ont perdu des heures, les averses ont fini en arcs-en-ciel et sur les 
greens, les ombres se sont allongées. La basse saison est installée. 

Cela n’empêche en rien notre venue au Club. Les parties de golf, les rencontres entre amis, les 
diners en famille et les verres partagés près de la cheminée, sont autant de belles raisons d’être au 
Golf & Country Club de Fourqueux.   
Horaires BS : Secrétariat : 8h30-16h30 semaine / 8h-17h WE- Caddy master : 8h30-18h semaine / 8h-18h WE 
 
 

L’assemblée générale 
 
Le 11 décembre 2022 à 16h30, une Assemblée Générale Ordinaire s’est tenue au siège du golf où 
plus du quart des membres avaient, pouvoirs compris, émargé. Dans une salle récemment équipée 
d’un grand écran, le Président Alain Montourcy a présenté son rapport moral. Brève synthèse. 
 
La croissance du golf en France n’est pas à notre avantage. 
Parmi 750 structures répertoriées sur le territoire, 110 sont, 
comme notre Club, gérées par leur Association Sportive. Ces 
golfs accueillent 15,6% des licenciés et affichent en 2022 une 
croissance de 0,16%. Les golfs commerciaux comptent 41,4% 
des licenciés avec une croissance de 3,5%. Reste les licenciés 
sans club (43%) en faible diminution (-0,8%).   
 
Les prévisions économiques 2023 imposent une gestion prudente. Après un bilan 2021 satisfaisant, 
(les fonds propres passent de 201K€ fin 2020 à 225K€ fin 2022) et une position financière bien orientée 
en 2022, le budget 2023 impose un nouvel équilibre recettes / dépenses. Des augmentations 
importantes dont certaines déjà constatées : énergie, matériaux, produits, etc obligent, après deux 
années à très faible hausse des cotisations, à une augmentation de 6% votée lors de l’Assemblée.  

+0,16% +3,53%

Clubs associatifs
France: 110 clubs
Yvelines:   9 clubs

Clubs non associatifs
France:  640 clubs
Yvelines:   29 clubs

Sans Club

Pratiques des golfeurs licenciés

15,6% 
Licenciés

43% 
Licenciés41,4% 

Licenciés

-0,79%



Le projet ‘Eau’ se concrétise. Identifié depuis plusieurs années comme le 
serpent de mer du Club, le dossier est en voie d’aboutir. Les travaux 
préalbles sont aujourd’hui achevés : mare du 3 agrandie et étanchéisée, 
sources du 8 blanc drainées, sondage à 43 m sur le 2 blanc fructueux. 
Début 2023, le forage et les conduites d’eau vers la mare du 3 rouge 
seront  réalisés.  Courant  2023,  les  eaux  de  ruissellement (parking et  
et gouttières) seront captées et acheminées vers la mare du 8 qui sera creusée et étanchéisée, 
permettant un stockage de 20 000 m3. Un poster décrivant les différents projets sera affiché 
prochainement au secrétariat. 
 
Il nous faut être attentif au vivre ensemble. À plusieurs reprises au cours de l’exposé du Président, il 
été rappelé le nécessaire équilibre à établir entre des aspirations de membres parfois contradictoires 
et pour autant légitimes. C’est par exemple plus de compétitions pour certains et moins pour d’autres, 
la nécessité des recettes additionnelles mais moins de visiteurs occupant les parcours, plus de 
possibilités d’accès aux installations pour les jeunes mais moins de bruits et de dérangements pour 
ceux qui aspirent à la tranquillité, un terrain dévolu aux exigences des golfeurs mais aussi une 
obligation à suivre des normes environnementales, etc.   
 
 

Le parc machine renforcé 
 

  

Pulvériser, sabler, broyer, souffler, lisser, tondre, transporter, aérer, 
carotter, ratisser, creuser, rouler, élaguer, ramasser, dessoucher, abattre, 
planter, arroser, désherber, draîner,  …  
Une liste à la Prévert pour une affaire d’hommes et de machines.   

 
Bien des machines à l’identique de la vieille Renault de 1985, 120 000km au compteur et un châssis 
perforé, encore utilisé pour transporter du matériel sur le terrain, doivent être remplacées. 
Depuis trois années, 8 machines, ont été acquises : une tondeuse à fairway, un 
véhicule de transport, un regarnisseur de green, une tondeuse à green simplex, 
deux petites tondeuses manuelles et un souffleur électrique. Les coûts sont 
importants mais les améliorations conséquentes. C’est ainsi que l’acquisition 
prévue début 2023 d’un rouleau de 1,50m, (le précédent était de 0,80m) 
permettra de rouler tous les greens en une journée rendant ainsi possible 
l’entretien alterné des greens : un jour on tond, le lendemain on roule.  
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Parc machines par année d'acquisition



L’esprit Fourqueux  
 
Les 5 novembre et 4 décembre de cette année, le Président a échangé avec les membres qui avaient 
rejoint le Club ces trois dernières années.  
 
À question : « qu’appréciez-vous à Fourqueux ?», ils ont spontanément 
répondu :« nous apprécions Fourqueux pour son ambiance, pour la 
qualité de l’accueil et la gentillesse des personnes, pour la beauté du 
site et de ses parcours ». Comment ne pas penser aux propos tenus en 
1965 dans un éditorial de Jacques Ehrsam, un des fondateurs du golf :  

 
J. Ehrsam et J. Leglise Président ffgolf  

« … veiller à ce que tous ceux qui viennent au Club y soient heureux. 
Ce bonheur peut provenir de plusieurs facteurs : un climat agréable 
grâce à un accueil et à un personnel souriant et aimable, un bon 
terrain, une ambiance sympathique grâce à un mixage aisé (…) le 
respect d’une certaine éthique aussi bien sur le terrain que dans le 
Club House ».  

 
Puis, avec beaucoup de gentillesse, ils ont pointé ce qui leur semblait à améliorer. À plusieurs reprises, 
il a été question de respect. Ont par exemple été signalés et regrettés la méconnaissance et/ou le 
mépris des règles de golf, de l’étiquette et des bonnes conduites sur le parcours (pitchs relevés, divots 
réparés, traces dans les bunkers effacées) ou vis-à-vis des autres joueurs (jeu lent, traversée de fairway 
au nez de ceux qui s’apprêtent à jouer, prise de départ à la vue de ceux qui l’avaient réservé). Il a aussi 
été question des difficultés à rencontrer les anciens membres, à partager des parties, y compris en 
compétition. Tous reconnaissaient combien les personnels du secrétariat, caddy master et vestiaires 
d’une part et les membres de la Commission d’admission d’autre part, avaient facilité leur entrée dans 
le Club mais ils constataient une difficulté à partager plus largement la vie au Club avec les membres. 
Ces remarques ne font que réaffirmer ce qui était voulu au moment de la création du Club.  
 
Peut-on s’étonner que de nouveaux membres, a priori étrangers à l’histoire du Club, souhaitent ce qui 
était, il y a 60 ans, souhaité. Coincidence de points de vue ou conséquence de ce qu’est notre Club ? 
Il est souvent dit que nous sommes un club de membres actionnaires. Il est probable qu’appartenir à 
un Club dont chacun est propriétaire, crée de fait solidarité et concorde : nous sommes tous ‘chez 
nous’. Il est aussi probable que l’environnement magnifiquement arboré où nous vivons, génère par 
l’harmonie et la quiétude de ses paysages une forme de bien-être et de sérénité.  
Solidarité, concorde, bien-être, sérénité pourraient être les raisons de ce climat agréable et de cette 
convivialité que nous apprécions et qui nous sont reconnus.  
 

    



 

Fleurissement 
 
Dès cette année, des vivaces et petits arbustes résistants à la sécheresse et au gel 
remplaceront les plantes annuelles, très gourmandes en eau. Ce sont ainsi des 
érigerons, rubeckias, lavatères, cistes, potentilles, spirées, hydrangea, géraniums 
vivaces, graminées, phlox, valérianes, iris, rosiers emera, gauras, qui ont pris place 
dans les parterres.  Au printemps, les tulipes et les aulx renforceront les harmonies de 
couleur et en été, ce seront les agapanthes et les dahlias. Quelques mois de patience 
seront cependant nécessaires afin d’obtenir l’effet attendu.  

 
 

Ouverture de la grille d’entrée 
 
À dater du 1er janvier 2023, les badges qui permettent aujourd’hui 
d’ouvrir la grille ne seront plus actifs ; l’ouverture se fera uniquement 
par téléphone. Pour cela, il faut avoir enregistré dans ses contacts 
téléphoniques un numéro qui déclenche un système installé sur la grille. 
Lequel numéro permet également d’ouvrir la grille en sortant du golf. 
Pour obtenir ce numéro, contacter le secrétariat.  
Pourquoi un tel changement ? Une raison économique : la facture passe de 15 000€ / an à 500€ / 
10ans. Une raison fonctionnelle : la liaison souterraine entre la grille et le secrétariat étant détériorée 
par le développement des racines, il fallait pour chaque nouveau badge, venir avec un ordinateur au 
pied de la grille pour établir la connexion.  
 
 

S’informer  
 
Le site internet possède un espace membres où chacun peut trouver dans la rubrique ‘Vie de Club’ les 
actualités et les infos juniors et dans la rubrique ASGCCF et SIMADOP, les statuts, le règlement et les 
informations sur les Assemblées Générales et les réunions du Comité. Les calendriers des compétitions 
et des évènements peuvent être consultés dans la partie ‘Réservations et Compétitions’ où il est aussi 
possible de réserver et de s’inscrire aux compétitions ou évènements et depuis peu au bridge.  
Pour obtenir le code d’accès à l’espace ‘Membres’, contacter le secrétariat. 
 
À l’adresse des membres souhaitant déposer des ouvrages à la bibliothèque. Les policiers parus avant 
2000 ne sont pas retenus. Il en est de même pour les romans d’avant 2000 qui constituent pour 
l’auteur, à la date d’aujourd’hui, une publication unique. Lorsque l’auteur du roman est déjà 
répertorié, une décision est prise pour garder ou rejeter ce nouvel apport.  
De la part de M.-F. Eschbach et M. Ayel qui sont en charge, bénévolement, de la bibliothèque.  
 
Rédaction : Suzon Nadot - Secrétaire générale – Pour tout contact suzonnadot@gmail.com 
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Le printemps à Fourqueux 

Viennent les narcisses, les primevères, le forsythia, les violettes, … les 

cerisiers, les rhododendrons, ... . Le Golf est en fleurs. Le Golf est à l’heure 

du printemps. 

La Commission Terrain a en charge le fleurissement et le soin des abords. 

Des haies trop massives comme celle du putting green ont été supprimées. 

Des massifs presque ignorés sont mis en valeur. Ce sont, certes, des détails 

mais, les détails font la perfection et la perfection n’est pas un détail.  

  
 

    

 

 

Vivre ensemble 
 

Candidats membres, nous voulions jouer au golf dans un site qui nous 

séduisait. Peut-être étions-nous attirés par le caractère familial, la 

possibilité de jouer entre amis, les offres de compétitions de clubs, 

d’interclubs, de divisions nationales, ... Si nos priorités étaient 

différentes, nous savions que nous entrions dans un lieu de vie où la 

civilité, la courtoisie et la convivialité étaient de mise.   
Aujourd’hui membres, nous sommes très attachés à notre Club. Mais parfois nous voyons des tenues 

vestimentaires hors de notre dressing code, nous trouvons anormal que des joueurs prennent notre 

heure de départ, nous trouvons que les enfants crient trop haut et trop fort et confondent les coussins 

du salon avec des polochons, ... La civilité, la courtoisie, la convivialité se seraient-elles effritées ? 

L’évolution de la Société serait-elle en cause ?  



Certes, avant, le bermuda devait être à une main du genou et aujourd’hui les proettes ont des shorts 

très courts. Avant, le règlement était très strict avec les enfants et aujourd’hui, les parents aiment 

partager en famille le temps du golf et voir leurs enfants vivre pleinement au sein du Club.  

Nous devons et nous pouvons trouver un équilibre. Les réservations sont diversement appréciées des 

membres mais elles facilitent le travail des caddy master, moins nombreux, et la situation est 

réglementairement prévue (Art 13-4). Les jeunes, avenir de notre club et de notre sport, doivent 

pouvoir profiter pleinement de notre Club, mais en se comportant comme il se doit : saluer, ne pas 

crier, ne pas courir dans les allées, … Chacun d’entre nous peut également contribuer, par ses 

remarques, à repérer des manques et à proposer une évolution de nos fonctionnements, encore faut-

il contenir de trop grandes et bruyantes impatiences et penser qu’un avis ne vaut pas consensus.  
 

 

Arthur Godet 
 

Depuis janvier, vous rencontrez Arthur à l’École de golf ou à l’accueil. Arthur 

prépare au Centre National de Formation ffgolf un diplôme en alternance de 

moniteur de golf.  

Sportif accompli, il est footballeur à 3 ans, golfeur à 8 ans et handballeur à 13 

ans, sport qui le conduit à jouer en division régionale. Durant 6 années, en 

tant que bénévole puis salarié, il est moniteur de handball et apprend aux 

jeunes à jouer en leur transmettant le plaisir du sport et le goût de l’effort.  

Engagé aujourd’hui dans l’enseignement du golf, il y apporte son expérience 

d’éducateur sportif et y intègre son exigence de la condition physique et son 

expérience du collectif : « Imagine que tu es en équipe » dit-il souvent aux 

jeunes golfeurs. 

Il apprécie également le contact avec les membres et retrouve auprès de 

l’équipe de l’accueil, l’ambiance de travail et de communication qu’il a déjà 

connu dans un précédent emploi en Club de Golf. 

Si nous devions parler d’Arthur en cinq mots, nous dirions : sport, passion, 

transmission, gentillesse, engagement. Nul doute que les jeunes et toutes 

celles et ceux qui sont de Fourqueux apprécieront Arthur.   

 

 

 

 

Remis à neuf 
 

La salle de gym 

 

La petite maison située à côté de la Maison des Enfants hébergeait, à la 

création du golf, les cadets. Devenue Maison des Ados puis réserve de 

meubles, elle a été rénovée et elle sera dorénavant le lieu de la condition 

physique. Sous la responsabilité de leurs enseignants, les jeunes 

apprendront ce qu’est la préparation physique et chacun pourra 

s’entraîner. Des séances thématiques seront organisées par Arthur Godet. 

 



Le moulin du neuf bleu 

 

Cet ouvrage n’a pas toujours été un ornement de parcours de golf. En 

usage dans la commune de Fourqueux dès 1858, il a été démonté et 

transporté sur le Golf en 1929 après avoir été acheté par les 

propriétaires. Repris par les fondateurs du golf actuel, il a de nouveau 

été déplacé et restauré. Il est aujourd’hui remis à neuf et bientôt avec 

ses ailes reconstruites par le menuisier qui les avait restaurées en 1969. 
 

La bibliothèque et la salle de bridge 

Après la réfection des peintures en juillet, le changement de vitrages en 

janvier, une nouvelle moquette était posée en mars. Une réorganisation 

des tableaux et des tables finissait de redonner un éclat à cette salle où 

se réunissent régulièrement les membres bridgeurs. Avant d’être 

réorganisée, la bibliothèque est l’objet de questions. Que lisent les 

membres ? Quel tri à opérer dans les ouvrages existants ?     
 

Le restaurant 

Côté cuisine, une grande partie du matériel a été changé ; reste le piano, 

ce fourneau comprenant plaques de cuisson, grill, friteuse, adaptateur 

wok et plancha. Un important effort d’investissement pour Nicolas qui 

côté salle compte également améliorer les tenues du personnel de 

service en choisissant des vêtements logotés de couleur uniforme.   
Ces améliorations et engagements de Nicolas Barreiros ne peuvent qu’être appréciés et salués des 

golfeurs qui tiennent tout particulièrement à ce lieu d’avant et d’après le parcours.  
 

 

La mare du 3 rouge 
 

Le 3 janvier 2021, les travaux commencent : la mare se vide dans celle 

du 4 rouge et une fois à sec, les engins y pénètrent. L’opération est 

simple et le plan arrêté. L’objectif est clair : l’agrandir et la rendre 

étanche.  

Sauf qu’un imprévu à la fois fâcheux et heureux se produit : des 

écoulements de sources probablement situées sur le 1 rouge ou le 2 

bleu empêchent l’assèchement alors indispensable à la pose de la bâche 

d’étanchéité. Cet inconvénient est alors tourné en avantage : les 

sources seront canalisées et l’eau récupérée. Des drains sont posés et 

dirigées en contre-bas vers la mare du 4 rouge. Une fois le sol à sec, la 

toile est, pièce par pièce, posée, jointée et arrimée aux berges.  

Le 8 mars 2022, la mare se remplit. 

 
 

 

Ces travaux lourds et importants faits en période creuse par une entreprise spécialisée avec la 

contribution très efficace de notre équipe terrain permettent de bénéficier d’une réserve d’eau 

d’environ 1700m3 alimentée, aujourd’hui, par les sources et les eaux de pluie. 



Une nappe souterraine au bas du 2 Blanc 
 

Pour conserver le golf en état de jeu en saison sèche, il faut arroser. 

Le golf dépend, aujourd’hui, des eaux provenant des pluies, des rus 

et de la ville. Les premières sont faibles l’été et les secondes 

onéreuses et à court terme limitées voire interdites. Alors que les 

prévisions annoncent des périodes de sécheresses plus fréquentes 

et plus longues, la provenance de l’eau dans notre Golf est cruciale.  

La question est discutée depuis plusieurs années et celle de la contenance, du remplissage et de 

l’étanchéité de la mare du 8 rouge. Le Golf, appuyée par l’Agence de l’eau, a souhaité étudier les 

possibilités d’eaux souterraines. Si en 2004, un sondage avait répondu par la négative, un essai sur un 

golf voisin de configuration géologique identique, avait découvert de l’eau souterraine. L’hypothèse 

du procédé technique utilisé en 2004, la percussion ou ‘marteau fond de trou’, avait été invoqué ; cette 

technique produit des éclats qui obturent les fissures et ferment les couches humides trop fragiles.  

Un sondage a donc été repris selon la technique ‘au rotary’, de type abrasif 

et en janvier, au bas du 2 blanc, mètre par mètre, les sondes ont traversé des 

argiles puis des calcaires du lutétien et découvert à 28m puis à 41m des 

couches humides. Le pari de l’existence, dans notre golf, d’eaux souterraines 

était gagné. Restent aujourd’hui les démarches administratives puis la mise 

en place du forage, des canalisations et des pompes de relevage. Le projet 

serait, dès l’été 2023, de pouvoir disposer de cet apport gratuit de 

70m3/24heures qui joint au stockage des eaux pluviales permettrait de 

garder notre parcours en bon état de jeu durant les mois d’été. 
 

 

A vos agendas 
 

14 Mai. Journées portes ouvertes à partir de 10h. Visite des installations, découverte des parcours et 

initiations gratuites sont au programme. Des membres sont sollicités pour accompagner les visiteurs. 

Contacter le secrétariat. 

10 Septembre. Le Golf de Fourqueux s’inscrit dans l’opération nationale ‘Découverte du Patrimoine’. 

La date pour le Golf de Fourqueux est fixée en accord avec l’Association Fourqueux Patrimoine.  

17 Septembre Fête du Club. Animations pour les grands et les moins grands et restauration sont au 

programme. Les inscriptions se feront début septembre. 

 

Espace membres 
 

L’onglet ‘Espace membres’ du site internet vous permet d’accéder aux actualités du Club, aux groupes 

de l'École de Golf, au calendrier annuel des compétitions, ... Le mot de passe est Fourqueux2021 (avec 

un F majuscule). Pour réserver vos départs et parties, activer ‘Mon Compte’. Contactez le secrétariat 

si vous souhaitez plus d’informations. 
 

Rédaction : Suzon Nadot - Secrétaire générale – Pour tout contact suzonnadot@gmail.com 
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Le Comité 
 

 

Le 5 décembre, les élections ont conduit à la constitution d’un 
nouveau Comité. Alain Montourcy, a été ré-élu Président à 
l’unanimité. Suzon Nadot, Laurent Baetz et Gérard Maillard ont été 
reconduits aux postes de Secrétaire Générale, Trésorier et Vice-
Président.  
 
Le 11 décembre, les présidents des commissions telles que 
signalées dans les statuts ont été désignés : 

Jean-Yves Bouhourd est le Président de la Commission d’Admission et de Discipline.  
Gérard Maillard est le Président de la Commission en charge du terrain.  
Cyrille Arosio est le Président de la Commission Sportive. Il a été nommé Vice-Président.  
Clément Duval est le Président de la Commission Animations.  
  
Le 5 février, le Comité validera la composition des commissions qui seront ainsi officialisées. 
 
 
David nous a quittés 
 
Le 7 janvier 2022, au cimetière de Saint Germain-en-Laye, de très nombreuses personnes ont 
rendu un hommage émouvant à David ; parmi elles, bien des membres de Fourqueux.  
  
David était particulièrement lié à notre Club et à ses membres. Son 
entrée dans le Club à 13 ans en tant que cadet puis, des années 
plus tard, son emploi d’adjoint Caddy master et de Caddy master 
ont construit son attachement à Fourqueux. Il était gardien, 
confident, ami. Il partageait l’avant et l’après des parties de golf et 
il connaissait des membres plus que la seule couleur du sac. 

David, Simone et les cadets 

Nous ne rencontrerons plus David. Nous pensons à sa famille, à son fils. Nous pensons à 
Mamadou et à Maxime qui ont été particulièrement touchés par cette disparition et qui 
continuent, sans lui, à assurer aux membres la qualité du service caddy master. 



Internet. Un site pour trois destinations  
 
L’accès au site internet du Golf & Country Club de Fourqueux, se fait à 3 niveaux.  
L’accès pour tous. Tout internaut peut, dès la saisie de https://www.golfdefourqueux.com, 
consulter toutes les informations en ligne, excepté celles contenues dans l’Espace Membres.  
L’accès aux membres. Tous les membres peuvent consulter les informations qui y sont 
publiées. Pour accéder à cet espace, il faut activer dans la barre horizontale du menu l’onglet 
‘Espace Membres’ puis saisir le code transmis précédemment par mail. Les informations y 
sont regroupées selon des parties et sous-parties comme schématisé ci-dessous. 
L’accès individuel. Chacun peut y choisir un horaire pour un départ, avoir un point sur sa 
cotisation, visualiser le planning des réservations, … Cet accès nommé Mon Compte qui se 
faisait depuis la partie accueil du site, se fait dorénavant, dès l’entrée dans l’Espace Membres.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
L’Espace Membres, dernière étape de reconfiguration du site, s’enrichira en fonction des 
évènements. Pour toute observation ou question, n’hésitez pas à contacter le secrétariat. 
 
 
Au fait, la Mare du 8  
 
Les questions et décisions concernant ce creux qui borde le dog-leg du 8 rouge abondent ; et 
ce dès sa création. En effet, en 2007, le journal de Fourqueux publiait un article à l’intitulé 
révélateur, La saga de l’étang du 8 rouge. On pouvait y lire : « en 1986, afin de retenir les eaux 
pluviales, une réserve d’eau artificielle a été creusée. Cette retenue d’eau a donné satisfaction 
pendant quelques années. Un premier fontis (affaissement localisé du sous-sol) est apparu en 
1998. Des travaux ont été réalisés fin 2006 ». Mais les années suivantes, force a été de 
constater que le bassin ne retenait toujours pas l’eau.  
 
Début 2010, l’Agence de l'eau Loire-Bretagne signait une convention avec la ffgolf s’engageant, 
sur la base d’un dossier technique dument constitué, à accompagner administrativement et 
financièrement les golfs de son territoire pour des projets de gestion de l’eau bénéfiques pour 
l’environnement. L’accompagnement est conséquent : 50% pour la réalisation d'un diagnostic 
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technique préalable à la mise en œuvre de travaux ou équipements et entre 20 et 50% pour 
leur mise en place, dans la limite de 200 000 €. 
 
Fourqueux est l’un des 250 golfs concernés et il bute depuis des années sur un problème de 
consommation d’eau et d’autonomie. Les osiers ont colonisé la mare et un héron y niche. Après 
de fortes pluies, le bassin se remplit et quelques mois après il s’assèche. L’esthétique est 
parfaite ; l’économie d’eau zéro. 
  

   
 

L’opportunité d’une assistance professionnelle au diagnostic et d’une aide financière a été une 
bonne raison de ré-ouvrir en 2014 ce dossier.  
 
Ont alors suivi cinq années de réunions, consultations, investigations et formalisations avec, 
pour partie, l’aide et le financement de l’Agence de l’eau. En 2019, un projet dûment argumenté 
a été déposé. La contenance du bassin est de 20 000 m3, l’alimentation se fait par les eaux de 
ruissellement et par le ru du Val et les berges sont aménagées conformément aux exigences 
environnementales. L’économie annuelle d’eau potable est de 30 000 m3 et la prévision du coût 
des travaux de 500 k€. Chacun pense alors avoir mis un point final à cette saga.  
 
La déception est grande au moment de la réponse : « … il s’avère que le bassin est implanté 
dans le lit d’un cours d’eau intermittent, le ru du Val, qui transite sur le site. Dans le cadre du 
XIème programme d’intervention ‘Eau et Climat 2019-2024’… il s’avère que contribuer à 
pérenniser un stockage étanche dans le lit de ce ru est contraire à la stratégie de l’Agence ». 
Il est également noté qu’un projet assurant la continuité du ru et une contenance du bassin 
restreinte à 8 000 m3 serait accepté. L’importance du projet d’autonomie en eau est telle et elle 
le sera encore plus demain avec les évolutions climatiques et environnementales, que la 
poursuite du dossier s’est imposée.  
 
Trois points sont alors aujourd’hui remis à l’étude. Le premier consiste à établir une évaluation 
rigoureuse des surfaces et périodes où il faut arroser en intégrant les évolutions à 15 ans afin 
d’argumenter la quantité de stockage d’eau nécessaire. Le deuxième est d’estimer les 
volumes d’apports en eau en combinant ce qui relève de l’apport intermittent comme le ru du 
Val et les eaux pluviales et ce qui relèverait de l’apport pérenne d’eaux souterraines (Cf. ci-
dessous l’article sur le forage). Le troisième est de s’assurer de l’étanchéité des différents 
bassins de stockage (Cf ci-dessous l’article sur le bassin du 3 rouge) et de rétablir une 
continuité du lit du ru en aval du bassin du 4 rouge en faisant en sorte qu’une partie du débit 
by-passe la mare du 8 rouge, laquelle sera alors en dérivation du lit ainsi reconstitué. L’étude 
est en cours et elle sera transmise à l’Agence de l’eau et à la Direction Départementale de 



l’Environnement et de l’Aménagement du Territoire. Un plan de travaux à moyen et à long 
termes a été élaboré et deux projets, en lien avec les points évoqués, sont déjà engagés. 
 
Un forage au point bas du 2 blanc 
Il s’agit d’évaluer la possibilité ou non d’accéder à une alimentation pérenne. Il y a une 
quinzaine d’années, une recherche dans notre sous-sol n’avait pas permis d’établir la 
présence d’eaux souterraines. Or, récemment au golf de Joyenval, un forage utilisant des 
techniques très performantes, en a montré l’existence. Un sondage utilisant ces mêmes 
techniques sera donc entrepris courant janvier. Son résultat permettra de trancher sur cette  
possibilité et d’établir la contenance de stockage nécessaire dans la mare du 8.  
 
Sécuriser le bassin du 3 rouge  
Ce bassin est un ouvrage vital : les canalisations utiles à 
l’arrosage y arrivent et en repartent. Actuellement vidé, il 
est en cours de reconfiguration. Sa contenance sera 
accrue de 500m3 et il sera recouvert d’une membrane 
pour assurer une totale étanchéité. Les abords seront 
végétalisés afin de dissimuler la membrane et de 
préserver l’esthétique du trou.   
Les travaux se dérouleront de janvier à mars 2022 afin que l’arrosage soit opérationnel au 
printemps. Pendant cette période, le départ se fera après le bassin et le trou sera un par 3. 
 
 

Changement de capitanat  

 
Depuis 1993, Pierre Nougier assurait le capitanat de l’ICS (InterClubs des Semainiers) créé 3 
années auparavant. Chaque année, il organisait, avec les capitaines des 13 autres Clubs 
franciliens, le calendrier des rencontres et constituait à chaque rencontre l’équipe des 12 
joueurs de Fourqueux qui rivalisaient, en stableford net, avec ceux des autres clubs.  
 
Durant toutes ces années, Pierre a organisé pas moins de 4500 départs. Il a encouragé ses 
joueurs, veillé au bon déroulement des parties et entretenu la franche convivialité de ces 
moments sportifs.  
 
Ce jeudi 25 novembre, Sigrid Pasty et 
Françoise Pochet qui assurent dorénavant le 
capitanat de cet InterClubs, ont pris la parole au 
nom de tous et concrétisé, en forme de remise 
des prix, les remerciements du Club et de ses 
joueurs à Capitaine Pierre. 

 
 
 
Rédaction : Suzon Nadot - Secrétaire générale – Pour tout contact suzonnadot@gmail.com  
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Et si demain  
 
Il n’y avait plus de pitchs non relevés, de divots non replacés, de 
bunkers non ratissés. 
Il n’y avait plus de temps de jeu dépassé et de parties retardées 
non invitées à passer.  
Il n’y avait plus de personnes non saluées. 
Il n’y avait plus sur le parking, de voitures endommagées non 
signalées.  
Il n’y avait plus de tenues vestimentaires non appropriées. 
Il n’y avait plus de jeunes enfants non surveillés. 
… 
Alors notre Club serait tel qu’il doit être.  

 

 
Nouveaux membres 
 
Chaque année, de nouveaux membres rejoignent notre Association. Ils étaient 32 à la fin de 
l’année 2019, 68 en fin d’année 2020 ; ils sont à ce jour 85. Serait-ce une heureuse conjoncture 
ou un heureux hasard ?  

  

Si traditionnellement à Fourqueux, les nouveaux membres 
naissent des amitiés et des parrainages, d’autres circonstances 
conduisent à entrer dans notre Club. 
Des joueurs habitués à aller de club en club découvrent, lors 
d’une partie ou d’une compétition estivale notre Country Club. Ils 
conçoivent alors autrement la pratique du golf et demandent à 
devenir membres. 

Des golfeurs, à la recherche d’un Club, poussent la grille pour voir qui nous sommes et 
comparent avant de faire leur choix.   
 
Plus que la conjoncture favorable, -le confinement incite à la pratique des sports de plein air-, 
le développement des membres répond à plusieurs initiatives. La restauration des 



installations, l’amélioration du site internet, la mise en place de réseaux sociaux, la bonne 
tenue des journées ‘portes ouvertes’, contribuent à nous faire connaître et apprécier. 
Appréciation que confirment et renforcent les modalités actuelles de rencontre entre le 
candidat membre et le personnel de l’accueil. En effet, le dialogue cordial et sincère où le 
directeur entend les attentes et précise les offres et exigences, est de nature à créer la 
confiance et à signifier ce qu’est notre Club.  
 
Nous pouvons, a posteriori, retrouver dans les lettres de motivation jointes aux demandes 
d’admission ce qui incite à nous rejoindre. Selon ce que chacun attend de la pratique du golf, 
on trouve citées : la place donnée aux familles, la configuration 3 fois 9 trous, la possibilité 
d’intégrer une équipe, la vie d’un country club, ....  La qualité est évoquée par de nombreux 
candidats membres, au sujet des vestiaires, caddy master, piscine, tennis, Maison des 
Enfants, École de Golf, Bridge, … et, très souvent, au sujet du parcours. Mais les raisons qui 
sont mentionnées par tous portent sur la beauté du site et la qualité de l’accueil par les 
personnels et les membres. Des propos tels que « Nous avons été très bien accueillis et les 
personnes que nous avons croisées disent bonjour », sont fréquents. C’est probablement la 
perception d’un climat, d’une ambiance ou de ce que certains nomment ‘l’atmosphère du Club’, 
qui convainc in fine de venir à Fourqueux. 
   
Les nouveaux membres sont plus jeunes, plus joueurs et, pour la plus grande partie, en famille 
avec de jeunes enfants. Ils sont un facteur essentiel de la pérennisation de notre Club. 
 

 
Comparaison selon l’âge, des effectifs de membres qui quittent le Club (en gris) ou qui y entrent (en bleu) 

 

 
Comparaison des répartitions ‘Joueur’ (couleur foncé du secteur) et ‘Non Joueurs’ (couleur clair du secteur) parmi 

les membres qui quittent le Club (cercle de gris) ou qui y entrent (cercle de bleus) 

 
Enfin, pour faire découvrir mieux et plus rapidement à celles et ceux qui nous rejoignent tout 
ce que notre Club peut offrir et favoriser les rencontres entre anciens et nouveaux, une 
compétition suivie d’un cocktail sera organisée le samedi 20 novembre. Retenez tous cette 
date. Les précisions sur le déroulement de cette journée seront données ultérieurement. 
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Travaux 
 

  
Au Practice, l’amélioration se poursuit. Les abords ont été drainés et 
des canalisations posées jusqu’à la descente du 1 blanc. Le 
revêtement en granulé caoutchouté a été étendu à toute la zone et 
les tapis ont été changés. À venir la restauration des filets de 
protection le long de la zone de petit jeu. Des études concernant la 
zone de petit jeu, les trois trous école et les ‘cabanes et bureau’ sont 
en cours.  
 
Entretien et aménagement des bâtiments. Des radiateurs ont été changés dans le logement 
du gardien. Dans la cuisine du restaurant, les murs ont été traités pour assurer l’étanchéité et 
les éviers changés. Dans le studio qu’occupera, au 2ème étage du bâtiment central, le pro 
Frédéric Regard, une kitchenette est en cours d’installation. 
 

 

Espace Membres en cours de création sur le site internet. 
On y consultera un Agenda, des Actualités et toute une série 
d’informations concernant la vie sportive et administrative du 
Club. Cet espace sera ouvert en novembre. 
À ce sujet, vous pouvez signaler à Laurène ce que vous 
aimeriez y trouver.    

 
 

First Tee 
 
Nous sommes nombreux à aimer, en famille ou entre amis, jouer au golf. Il y a tellement de 
bonnes raisons : ‘le golf, un jeu, un sport et bien plus encore … une passion, une aventure, … 
des amis, la nature … la convivialité, une respiration …’  Extrait ffgolf 
Comment alors, ne pas souhaiter que celles et ceux qui aimeraient se mettre au golf, ne 
puissent le faire ? 
  
 Notre réponse. Un collectif ‘First Tee’ est mis en place pour les 
membres du Club ‘Non Joueurs’ de plus de 30 ans dont l’handicap 
est supérieur à 40. Le groupe sera de 8 personnes maximum pour 
14 séances bi-hebdomadaires (hors vacances scolaires). 
 
Chaque participant pourra acquérir les éléments techniques 
permettant d’aller sur le parcours et mieux connaître l’histoire et 
l’esprit du jeu de golf.  
 
Et nous espérons qu’un jour, ils ou elles seront à leur tour, des 
golfeurs passionné-es. 

 



Assemblée Générale  
 
Ni usagers d’un service public, ni clients d’une entreprise privée, les membres d’une 
Association vivent, avec la tenue des Assemblées Générales Ordinaire ou Extraordinaire, des 
moments essentiels au fonctionnement de l’Association. Imposée par la loi du 1er juillet 1901 
et précisée dans les Statuts du Club, l’Assemblée Générale est l’organe où s’exerce le 
contrôle des membres sur la situation financière et morale du Club. 
 

 
Extrait des Statuts de l’ASGCCF 

 
L’Assemblée Générale Ordinaire de 2021 se tiendra en 
présentiel le 5 décembre. L’Assemblée Générale de la 
SIMADOP précèdera celle de l’ASGCCF.  
Des mandats de membres du Comité arrivant à échéance ou 
ayant été remis à l’élection, il sera également procédé, ce jour, 
au vote des membres du Comité.   
 

 

Nous rappelons que l’élection des membres du Comité se fait au sein de deux collèges : celui 
des membres ‘Temps complet’ et ’Non Joueurs’ et celui des membres ‘Temps partiel’. Est 
électeur tout membre actif de 18 ans au moins au 1er janvier de l’année de vote, adhérant à 
l’Association depuis plus de 6 mois au jour de l’élection et ayant acquitté les cotisations 
échues. Parmi les électeurs, les membres ‘Joueurs’ ayant au moins 3 années d’ancienneté à 
la date de l’élection, sont éligibles.  
 
Le Comité et son Bureau (Président, Trésorier, Secrétaire générale, Vice-présidents) sont les 
instances de décisio du Club. La participation directe ou par procuration est importante ; elle 
engage chacun sur le fonctionnement de son Club. 
 
Rédaction : Suzon Nadot - Secrétaire générale – Pour tout contact suzonnadot@gmail.com  
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Reprise des compétitions 

Dans le contexte sanitaire actuel, seules les compétitions où ne s’échangent ni balles, ni cartes, sont 

programmées ; les compétitions individuelles et les parties amicales certifiées sont donc autorisées. 

La Commission Sportive a établi le calendrier de la saison et a répondu à différentes questions (Cf. ci-

dessous). Pour avoir les informations relatives à la vie sportive du Club, s’adresser au secrétariat ou 

consulter le tableau placé en face du caddy master. 

 

L’inscription et la constitution des parties  

L’inscription est ouverte jusqu’à l’avant-veille de la compétition. Hormis les compétitions internes à 

l’École de Golf, les compétitions ou les parties amicales certifiées nécessitent l’acquittement d’un droit 

de jeu de 10€ pour 18 trous et 5€ pour 9 trous. Pour les compétitions en simple, la composition des 

parties se fera alternativement entre le choix de ses co-compétiteurs et le regroupement par ordre 

d’index selon deux tranches horaires. Les parties seront de 3 compétiteurs. Tout scratch non justifié, 

après la clôture des inscriptions, conduira le joueur à régler son droit de jeu et à être interdit 

d’inscription à la compétition suivante. 

 

Le jeu lent   
Extrait des règles du golf publiées en 2019. « (…) Il est recommandé que le joueur 

joue son coup en 40 secondes maximum, une fois qu’il a (ou devrait avoir) la possibilité 

de jouer sans gêne ni distraction, et le joueur devrait normalement être capable de jouer 

plus rapidement que cela et il est encouragé à le faire  (…)  Un joueur est autorisé à trois 

minutes de recherche pour sa balle avant qu’elle ne devienne perdue  (…)  Jouer hors 

tour pour accélérer la cadence de jeu. En match play, les joueurs peuvent se mettre 

d’accord pour que l’un d’eux joue hors tour afin de gagner du temps. En stroke play, 

les joueurs peuvent pratiquer le golf « Prêt ? Jouez ! » de manière responsable (…) Pour 

encourager et inciter à un jeu rapide, le Comité devrait adopter une Règle locale 

instaurant des dispositions relatives à la cadence de jeu. Ces dispositions peuvent fixer 

un temps maximum pour jouer un tour, un trou ou une série de trous et un coup, et elles 

peuvent instaurer des pénalités pour ne pas les respecter. » 
 

 

Le GFGA (Groupement Français des Golfs Associatifs) préconise de limiter fortement la durée de jeu. À 

Fourqueux, la durée de jeu est, pour les compétitions de classement, de 4h00. Des indications horaires sur 

les cartes de scores et un marschall se déplaçant sur le terrain aideront les joueurs à respecter cette durée. 

Maintenir la distance avec la partie qui précède est aussi une bonne manière de ne pas prendre de retard.   

L’abandon non justifié   
La sanction est donnée par le WHS, système de calcul des index mis en place 2020.  



En cas de carte non signée sur l’appli, d’abandon non justifié ou de disqualification, on applique un « score de 

pénalité ». Un score correspondant à la plus mauvaise performance identifiée sur les 20 dernières cartes est 

automatiquement ajouté à l’historique du joueur. https://www.ffgolf.org/Jouer/World-Handicap-System 

 

 

L’École de golf. Un stage et une fête à venir 
  

 

Durant les vacances, plusieurs jeunes 

de 7 à 16 ans ont pu s’inscrire à trois 

journées consécutives de stage afin 

d’améliorer leur jeu. Ils étaient 12 du 

mercredi 16 au vendredi 18 avril et 

18 la semaine suivante.   

Météo clémente, encadrement attentif, practice le matin et parcours accompagné l‘après-midi, les 

conditions étaient réunies pour assurer les progressions. Frédéric Regard s’était adjoint, effectif oblige, 

Olivier Rougeot (Golf de l’Isle Adam) pour la première semaine et Edouard David (Golf de Noisy-le-Roi) 

pour la seconde. Parents, enfants et enseignants ont exprimé leur satisfaction et projeté de réitérer 

l’initiative.  Prochains stages du 7 au 9 juillet et du 25 au 27 Août. 

 

Fête de l’école de golf le samedi 12 juin. Une journée d’animation sera organisée pour tous les enfants 

de l’école de golf : passage de drapeaux, compétitions 9 trous ou 18 trous, concours de putting, remise 

des prix et goûter. Nous espérons avoir de nombreux participants. 

 
Le terrain 
 

Les cerisiers japonais ont perdu leurs fleurs, l’arbre de Judée ouvre les 

siennes et les rhododendrons illuminent les abords. Comme chaque  

printemps, le terrain se colore et nous sommes nombreux à apprécier. 

Il reste néanmoins à faire. Les abords du 2 bleu et du 2 rouge seront 

aplanis et engazonnés, la butte du 8 blanc terminée, les bunkers rectifiés,  
les sous-bois et les chemins nettoyés. Enfin dès que la 

repousse sera suffisante, les points de passage des 

engins seront repris ainsi que la baisse de hauteur des 

roughs qui nécessite une régularisation des surfaces. 

Pour mener à bien ces travaux, l’équipe s’agrandit.  

Employé depuis plusieurs années dans un golf de la 

région parisienne, Philippe Asker a désormais rejoint les 

jardiniers de Fourqueux. Dans les prochains jours, un  
  

Intendant-adjoint, Stéphane Bailly qui a une expérience conséquente, sera aux côtés de Jean-Marie 

Pardo. Nous leur souhaitons la bienvenue. 

 
 
 

https://www.ffgolf.org/Jouer/World-Handicap-System


La cuisine  
 

Ce n’était pas un luxe. La période confinement a été une bonne 

opportunité pour rénover la cuisine du restaurant. Le projet Initial était de 

changer la hotte mais les évènements en ont décidé autrement et les 

découvertes ont sérieusement élargi le projet.   

En déposant le carrelage, l’assèchement des murs s’est en effet  imposé et a 

exigé une reprise totale des circuits électriques, des arrivées de gaz et des 

tuyaux d’évacuation.  

Les murs ont donc été doublés de plaques hydrofuges de 10mm d’épaisseur 

sur une surface de 80 mètres carré ; les plafonds ont été entoilés. Puis un 

nouveau carrelage a été posé, la peinture des plafonds et des portes et 

fenêtres a été refaite, les nouveaux éléments électriques ont été reposés par 

l’électricien ainsi que les raccordements des canalisations d’eau et gaz par le 

plombier.  

La hotte aspirante a alors pu être installée ainsi que la friteuse et les éléments 

de chauffe rénovés ; le moteur de la chambre froide a été remplacé. 

Dans ce nouvel environnement, Nicolas et son équipe préparent le 19 mai où 

reprendra la restauration en terrasse.  

 
 

 

 
Autres aménagements  
 

   
Un granulé de caoutchouc 

enrobé d’une résine a été 

posé. Véritable amortisseur, il 

améliorera le confort de 

frappe. Il devrait être étendu 

à tous les postes durant l’été.  

Nous espérons que très bientôt, 

les bridgeurs retrouveront leurs 

tables. Dans l’attente d’une 

rénovation prévue en 2022, le 

salon bridge et la bibliothèque 

ont été aménagés.  

En appelant de votre téléphone 

le 07000006469065, le portail 

s’ouvrira. Tous les numéros des 

membres sont enregistrés et 

seuls, ces numéros, permettent 

l’ouverture.   
 
La piscine 
 

Si l’existence d’une piscine dans un golf est un plus, notre piscine l’est encore plus : un des meilleurs 

décorateurs du XX° siècle l’a dessiné. Quelques mots sur son origine. 

 



Le parcours avait été inauguré en 1963 et dans 

l’esprit d’un country club tel que le souhaitaient 

les fondateurs, il devait y avoir une piscine. 

Architecture, financement, … autant de 

discussions qui ont précédé la décision. Jean 

Pascaud  (1903-1996),  décorateur  reconnu  qui   

avait contribué à l’aménagement du Normandie et exécuté le bureau du ministre Jean Zay était un des 

membres fondateurs du golf. Tout naturellement consulté, il a accepté de dessiner la piscine. À cette 

époque, la piscine de Moscou faisait référence. Ouverte en 1960, elle était la plus grande piscine à ciel 

ouvert du monde et on s’y baignait toute l’année. Cette innovation n’a pas été sans influencer le projet 

du décorateur ; il conçut la piscine en imaginant que, comme la piscine moskva, elle serait utilisable 

toute l’année grâce au sas d’entrée qui serait chauffé. La piscine a été ouverte à la fin des années 60 

et chauffée jusqu’à ce que le choc pétrolier de 1973 en impose l’arrêt.  On s’y baignait donc, parfois 

environné de neige et on y prenait en toute saison le soleil, vitres ouvertes ou fermées, dans le 

solarium où boiseries, transats et bar étaient directement inspirés du Normandie.  

 

Ayant ouvert cette page d’histoire et rappelé la trace qu’a laissée à Fourqueux un artiste de renom, 

nous pouvons y associer ce témoignage : « C’était en octobre 1990, le président Mitterrand, ami de 

Jacques Ehrsam, quitta un instant sa partie sur le fairway du 4 bleu pour aller saluer, casquette à la 

main, Jean Pascaud qui jouait sur le trou d’à côté ». Que le Président de la République se déplace pour 

saluer Jean Pascaud, nous dit la notoriété de celui qui a créé notre piscine.    

 

Pour revenir à l’actualité, la piscine se modernise et conserve l’élégance de ses volumes et la pureté 

de ses formes telles que voulues il y a 60 ans. L’entretien et l’amélioration en cours se termineront à 

la fin du mois. Les façades ont été ravalées et à l’intérieur, les sanitaires seront remplacés et les 

peintures des murs et des cabines refaites. À l’extérieur, une douche solaire sera installée ainsi qu’une 

pompe à chaleur qui permettra d’augmenter la température de l’eau. Enfin, des granulés versés dans 

l’eau combleront les petites fissures constatées dans le bassin. L’ouverture est prévue le mercredi 2 

juin. Noter que la piscine n’est pas accessible aux invités le dimanche. 

 
 Une journée à Fourqueux  
 

Tous les membres peuvent inviter au Club, pour une journée, leurs parents 

(ascendants, descendants) ou leurs amis. L’accès au restaurant est libre. Pour 

jouer sur le parcours ou utiliser les installations (piscine, practice, tennis, 

billard), il est nécessaire d’être accompagné du membre invitant et de 

bénéficier d’une invitation gratuite ou d’acquitter une entrée ‘invité de 

membre’ (green-fee ou entrée Non Joueur). Les joueurs extérieurs sans lien 

avec un membre, peuvent acquérir un green-fee parcours uniquement en 

semaine et le samedi avant 11h selon disponibilité. 

 

 

Rédaction : Suzon Nadot - Secrétaire générale – Pour tout contact suzonnadot@gmail.com 



 
 

 
 

Newsletter Golf de Fourqueux 
Février-Mars 2021 

  
 
 

Envie de jouer à Fourqueux 
 
Le printemps est là. La végétation reprend, les fairways se colorent. 
Dans un confinement encore une fois décidé, la possibilité de pratiquer 
le golf pour qui réside à moins de 10km a été autorisée. Fourqueux 
atteste sa proximité des villes et confirme sa réputation de parcours 
superbement arboré. Membres, amis, visiteurs viennent y jouer.      
Chaque semaine, notre Directeur accueille des personnes qui 
manifestent un intérêt pour notre golf. Certaines sont accompagnées 
d’un ami membre ; d’autres, une majorité, viennent parce que le Club  
est proche de leur domicile, parce qu’ils anticipent un site calme et boisé, parce que la 
consultation du site internet leur a communiqué une image conforme à leurs souhaits. Le 
directeur leur fait découvrir les installations et les conditions d’entrée. Pour les personnes qui 
n’ont pas de parrain, un membre du Comité leur est présenté et ils peuvent échanger plus 
avant sur la vie de notre Club. Dès que la situation le permettra, la tradition reprendra sa place 
et un dîner sera organisé à leur intention. 

 
Qui joue ? 
 
Chaque jour 108 créneaux de départ sont proposés pouvant accueillir un maximum de 432 
joueurs. En réalité moins de 200 joueurs prennent en général le départ (ils étaient 180 lors de 
la journée exceptionnellement estivale du 1er avril). Par contre, vu de nos smartphones, le 
planning de réservation affiche des joueurs nommés ‘anonymes’. La question a été posée : 
qui joue à Fourqueux sous anonymat ? Explications. 
Une première raison tient au traitement de données décidé par l’éditeur du logiciel utilisé.  En 
effet, lors des réservations effectuées pour des joueurs invités par les membres, des joueurs 
venant en réciprocité de clubs partenaires ou des visiteurs, les identités et les statuts 
parfaitement notés au Club n’apparaissent pas sur le planning consulté sur nos tablettes. Des 
normes de protection des données personnelles décidées par l’éditeur du logiciel bloquent en 
effet leur diffusion. 



Une autre raison tient à nos propres manipulations. Il se peut qu’en 
réservant directement sur sa tablette, un membre souhaitant inscrire 
avec lui d’autres joueurs membres ne précise pas le nom du membre. 
La réservation est alors notée ‘anonyme’. Dans les deux cas, une 
demande a été faite à l’éditeur afin de modifier ces situations.  
Une troisième raison est qu’un groupe, interne ou non au Club, peut 
avoir réservé des départs sans avoir indiqué de noms de joueurs.  
 

Les anonymes ne sont donc pas des joueurs non identifiés ; ils ne sont, 
en aucun cas, à associer tous à des joueurs de passage.  La priorité 
reste aux membres. Le 29 mars par exemple, 81% des joueurs étaient 
des membres ou amis de membres (175 réservations dont 126 par des 
membres et leurs invités et 15 par des joueurs en réciprocité). Ce 
pourcentage est sous-estimé car certains d’entre nous, ayant noté des 
disponibilités sur le planning ont pris le départ sans réservation.  

 

 
À ce sujet, la mise en place d’un affichage électronique donnant à 
chaque instant l’état des réservations est étudiée. En effet, le planning 
imprimé et affiché le matin à la porte du secrétariat n’est pas celui de 
l’instant où il est consulté. Il peut alors s’ensuivre des initiatives 
malheureuses où un joueur prend un départ supposé libre puisque vide 
d’inscription alors qu’entre temps un autre joueur a réservé le départ. 
 
Une autre initiative est d’instituer le déplacement sur les parcours d’un  

 

 
marshall au moins deux fois par jour. Ce marshall identifiera les répartitions des joueurs et les 
habitudes de jeu. Il pourra également conseiller les joueurs extérieurs qui auront prochainement 
sur leur sac un badge nominatif les identifiant comme nos invités d’un jour. 

 
Quand et comment inviter nos amis ? 
 
Le modèle le plus souvent évoqué pour décrire un Club associatif est celui d’une famille où se 
partagent les valeurs et où chacun se sent fier d’en être.  Quoi de plus naturel alors que de 
souhaiter y inviter ses amis. Cette année, le nombre d’invitations a été exceptionnellement 
porté à 10 pour tous les membres de plus de 30 ans et à 5 pour les membres ayant plus de 24 
et moins de 30 ans. L’objectif est évidement d’offrir à chacun le plaisir d’une journée partagée 
avec leurs amis et de faire découvrir le Golf & Country Club.  
 
Que permet une invitation ? 
L’invitation permet à votre ami de vivre une journée au Club. Si vous êtes membre joueur, une 
invitation permet l’accès aux parcours 9T ou 18T. Si vous êtes membre non joueur, l’accès au 
parcours pour un ami nécessite 3 invitations ‘non joueur’ et si vous souhaitez vous-même 
jouer, vous utilisez également trois de vos invitations. Noter que pour accéder au parcours, la 



licence est obligatoire ; la demande peut en être faite au Club. Un membre temps plein peut 
inviter un membre temps partiel ou un membre Non joueur. 
 
Puis-je utiliser toutes mes invitations pour un même ami ? 
Non. Une personne ne peut bénéficier que de trois invitations gratuites et de 5 invitations à 
tarif préférentiel. Au-delà de ce quota, une entrée au Club au tarif plein doit être acquittée.  
 
Quand utiliser mes invitations ?  
Une invitation ne vaut que pour l’année en cours sauf pour les 5 invitations offertes pour 
parrainage qui peuvent être utilisées l’année suivant le parrainage. Si vous êtes temps plein, 
votre invitation est valable tous les jours y compris le week-end. Si vous êtes temps partiel, 
vous pourrez inviter vos amis durant 2 journées de week-end en utilisant également des 
invitations gratuites pour vous.   
 
Comment signaler mon invitation ? 
En effectuant votre réservation, vous indiquez le nom de votre ami et vous vous engagez à 
l’accompagner. Le secrétariat tient un registre des invitations gratuites et à tarifs préférentiels 
pour vous comme pour les joueurs qui en bénéficient.  
 
Qu’en est-il des greens-fees invités à tarif préférentiel ? 
Un joueur extérieur ne peut bénéficier d’un green-fee invité de membre à tarif préférentiel 
plus de 5 fois. Cette limitation ne vaut pas pour les entrées non joueur invité de membre.  

 
La jeune team de l’accueil  
 
Noé et Laurène ont rejoint Nicolas pour constituer l’équipe d’accueil de Fourqueux. Nous 
pouvons faire confiance au Directeur Éric Delsarte pour leur donner l’enthousiasme et les 
compétences d’être au service des membres.  

 

 

 
Noé Goncalves est en 2ème année Bachelor à 
AMOS. Il se prépare au management des 
organisations sportives. Golfeur depuis l’âge de 
4 ans, ancien élève du directeur, il est handicap 
8. Il est au Golf les mercredi ou vendredi et le 
week-end.  

Laurène Vade a obtenu en 2020 à l’ILEPS son Master des Sciences du Management et Métiers 
du Sport (mention Bien) en soutenant un mémoire de fin d’étude « Évènementiels sportifs et 
Développement Durable ». Des stages ou emplois saisonniers lui ont donné une première 
expérience pour organiser et communiquer lors d’évènement sportifs (Euro 2016 - Rolland Garros 
2016 - Rolex Paris Masters 2017 - Olympiades de La Ville De Pontoise 2021). Joueuse de 
tennis classée 15,3, elle a encadré de jeunes joueurs. Recrutée en CDI, elle est présente la 
semaine et le week-end hors ses jours de repos.  
 



Brèves 
 
Nomination. Notre Club se félicite de l’élection au poste de Président du GFGA (Groupement 
français des Golfs Associatifs) de notre ancien Président Yves Rochereau. Ce titre le place 
membre du Comité Directeur de la Fédération.  
 
Le portail s’ouvrira dès la fin du mois avec le numéro 07000006469065 
à saisir sur votre téléphone. Il y aura reconnaissance avec le numéro 
communiqué au secrétariat. L’entrée avec le badge reste active jusqu’à 
la fin de l’année.   
La borne Wifi du Club est accessible de la terrasse du restaurant avec 
le code Wifigolf2020 
Plantations. Une haie sera plantée près des départs du 8 Blanc afin de 
protéger, du bruit et de la vue, les joueurs qui sont en contre bas.    

 
Carottage 
 

 

Pourquoi, à l’arrivée du printemps et à la fin de l’été, tout ce sable sur les 
greens et ces petits trous où sautillent nos balles ? Nécessaire ? 
Indispensable ? Inévitable ? Le green est la surface décisive pour le jeu 
de golf. Chacun scrute, lit et commente son putt et/ou l’état du gazon. 
Peu de golfeurs commente l’en dessous : les racines. 

 Or la qualité du dessus est liée à celle du dessous : l’enracinement, la circulation de l’air, de 
l’eau et des éléments nutritifs. D’une année à l’autre, les racines du gazon des greens 
s’épaississent et il se crée un tampon, le feutre, que chacun peut observer lorsque les greens 
pitchent. Si le feutre s’accumule, la circulation de l’air et de l’eau se réduit, le gazon s’affaiblit, 
devient sensible aux maladies et finit par mourir. Il faut absolument aérer. Deux procédés sont 
possibles : la scarification et le carottage.   
La scarification se fait avec des lames. Le sol est percé ou 
tranché. Les excès de feutre sont évacués mais l’aération reste 
faible. Les traces laissées sur le green sont peu gênantes. 
Le carottage se fait avec des louchets creux. Le sol est perforé 
et des carottes de 8 à 10 mm de diamètre et 10 cm de 
profondeur environ sont retirés. Du sable et selon besoin, des 
amendements sont mis dans les trous. Cette technique permet 
d’évacuer les excès de feutre et de fournir une bonne aération 
aux racines. Ce procédé très efficace, crée un temps, avant la 
reprise de la pousse, une gêne. 

En mars, microlouchets creux de 
Ø 8mm. Puis mai : louchets 
creux de Ø12-16mm, puis fin 
aout louchets de Ø 12mm. Entre 
: on fera 3 ou 4 aérations à mini-
pointes pleines. … 
Chaque perforation est suivie 
d’un sablage. En général 5-8 
jours après la perforation, on 
termine le sablage par un 
topdressing. 

 
Extrait Bureau d’Étude Golf 

 ADGF 
Pour répondre à la question posée. Oui le carottage est nécessaire. 

 
 
Rédaction : Suzon Nadot - Secrétaire générale – Pour tout contact suzonnadot@gmail.com 
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Que d’eau !  

     
 

Lu dans Météo-Paris mi-janvier : « … le mois de décembre a déjà été 
excessivement humide (+57% d'anomalie nationale) tout comme cette 
première moitié de janvier. De ce fait, les sols sont gorgés d'eau et les 
quantités attendues devraient provoquer une pleine saturation, ... ».  
C’est bien le constat sur notre golf où il a été relevé 124 mm de pluie en 
décembre et 96 mm janvier. Le terrain majoritairement argileux 
n’absorbe plus et les ornières laissées par les engins de novembre sont 
loin de s’assécher.  
 
Que faire ? Aucun tracteur ne peut s’aventurer sans creuser de 
nouvelles ornières et s’enliser ; une voiturette de fonction s’y est 
d’ailleurs récemment embourbée. Les jardiniers tentent de soigner les 
traversées des zones boueuses, d’étaler à la pelle les amas de terre, 
de fabriquer et déposer des paillis sur les chemins glissants et d’étaler 
du sable dans les parties inondées.  
 
On peut néanmoins penser que le problème de l’eau évoqué 
obstinément à Fourqueux, trouvera pour partie sa résolution : la réserve 
d’eau du 3 rouge remise en état et approfondie en novembre s’est 
remplie d’environ 1700m3, précieuse réserve pour les arrosages à 
venir.   

 

 
 

 
 

 



L’Agenda  
 

Rencontres avec le Président et des membres du Comité  
Samedi 10h30-12h 
27 février – 27 mars – 15 mai – 26 juin - 8 septembre – 16 octobre – 13 novembre  
Chacun est invité à faire part de ses observations, suggestions et questions.  
Prendre rendez-vous au secrétariat. 
 

Animations (si la situation le permet) 
Journée des Nouveaux membres : 4 avril - Fête du Club et Coupe des Amis : 12 juin 
 

 

La situation sanitaire 
 

Rappelons le courrier du 1er février : « Dans cette période incertaine où la décision de 
confinement longuement débattue a été différée, le respect des règles sanitaires est plus que 
jamais capital (…) Il serait donc fâcheux que le manquement aux règles nous conduise à une 
fermeture administrative (…) ».  
Respectons strictement  
• Le port du masque dans l’enceinte du Golf y compris au practice 
• Le non-rassemblement de plus de 10 personnes 
• La distanciation entre 2 personnes d’au moins 1m en statique et 2m en activité sportive 
 

 

La Salle de Réunion   
 

 
 

 

Hier, sombre, humide, triste et peu fréquenté, le salon proche des 
vestiaires hommes a été rénové. Le mur du fond a été assaini et 
recouvert d’une toile beige et celui de l’entrée d’un molleton bleu ; 
une moquette bleu gris a été posée et la grande table utilisée dans 
la salle du Comité du 2ème étage descendue. Une borne Wifi, un 
projecteur et un écran ont été installés et des luminaires suspendus. 
Un espace pause-café a été réservé et pour le temps de la 
conversation, des fauteuils clubs disposés.  
Cette salle est ainsi prête pour accueillir celles et ceux qui 
souhaitent pouvoir travailler au Golf. Dédiée aux réunions du 
Comité, aux activités studieuses des membres de plus de 12 ans et 
à des journées d’étude pour des petits groupes, sa réservation doit 
se faire au secrétariat qui gère le planning et veille au respect des 
conditions d’occupation. 
Des personnels d’entreprise introduits par un membre ou un enfant 
de membre, peuvent bénéficier de cette salle et lier le temps d’une 
journée sport, restauration et travail.   



 
Départ de Simon Herrault 
 

Le 21 septembre 2020, Simon nous a informés de sa décision de quitter le club à la fin de 
l'année. Il précisait « … de nouveaux projets m'attendent et il est temps pour moi de partir 
après avoir passé de très bons moments et vécu une expérience professionnelle très riche ». 
Compte tenu de ses 5 années passées au sein de notre club, le Comité a facilité l’organisation 
de son départ.  

 
Les travaux  
La toiture de la petite maison 
 
La maison dite Maison des Ados prenait l’eau et elle était devenue la 
pièce où chacun déposait ce qui ne lui servait plus.  
Quelques m2 de tuiles posées le mois dernier et la petite bâtisse est 
maintenant hors d’eau.  

 
L’aire de lavage 
 
Installée près du practice, cette aire de lavage répond à la 
demande de plusieurs membres et visiteurs. 
Complémentaire du service du Caddy Master, elle permet aux 
golfeurs de soigner leur matériel et de bichonner leurs clubs. 
En cette période de vigilance sanitaire, un protocole strict est 
à respecter : port du masque et lavage des mains au gel 
hydro-alcoolique avant toute utilisation. 

 

 
 
La pompe de relevage 
 

 

Mise en service courant janvier, cette pompe 
relie la mare du 4 rouge, alimentée par le rû de 
Buzot, à la réserve d’eau du 3 rouge. Elle 
contribue à alimenter le système d’arrosage du 
Golf et s’inscrit dans le projet d’indépendance 
de notre consommation d’eau qui comprend 
également l’alimentation du bassin du 8 rouge 
et son étanchéification future. 
   

 



Greens d’été, greens d’hiver 
 
 

 

Le jour où les greens d’été sont fermés et 
remplacés par les greens d’hiver, est un jour 
de frustration pour les golfeurs. Le parcours 
est amputé de ses zones essentielles.  
La responsabilité du green-keeper était 
cependant de fermer les greens d’été.  
Pourquoi ? 
 

La distinction stricto sensu greens d’hiver, greens d’été, ne devrait-elle pas régler le jeu de golf 
en deux saisons, l’hiver et l’été !  Il en a été ainsi par le passé dans de grands clubs privés qui 
souhaitaient ouvrir la saison avec des greens d’une grande qualité et fermaient les greens 
durant tout l’hiver. Aujourd’hui, il est impensable d’imposer aux golfeurs de jouer sur des 
greens d’hiver durant tout un hiver, période cependant à risques pour cette zone de jeu.  
 
En effet, une nuit de gel rend cassants les brins de gazon gorgés d’eau ; ils se brisent sous 
les pas du joueur et ne repoussant pas de tout l’hiver, modifient l’homogénéité de la surface. 
Si le froid persiste, la racine gèle également, le collet de la plante se fracture et meurt. Au 
dégel, le sol perdant sa fermeté, le piétinement accentue les déformations et la dégradation 
du gazon s’accélère. Résultat : des plantes nécrosées, des trous de pitchs béants, une perte 
de régularité du tapis végétal et donc des risques d’attaques de la Fusariose dite froide.  
 
Un green détérioré peut être réparé mais cela se fait lorsque que les graminées repoussent, 
c’est-à-dire avec le radoucissement atmosphérique. Sauf que le radoucissement va de pair 
avec le développement des maladies cryptogamiques qui menacent plus sûrement les greens 
abimés. Les traitements et réparations seront longs et il faudra accepter, un temps, de jouer 
sur des greens de moindre qualité.  
 
Une autre possibilité pour éviter les greens d’hiver serait, comme sur l’Albatros au National, 
de construire des greens sur du sable ; le sable supporte mieux les alternances gel–dégel. Ce 
serait aussi d’avoir comme à Augusta un système d'air conditionné qui règle le taux d’humidité. 
Ce n’est évidemment pas le cas dans la plupart des golfs où il faut fermer les ‘vrais greens’ 
lorsque cela est nécessaire. 
 
Pour conclure sur un parallèle. En montagne, pour éviter la dégradation des chaussées qui 
rendrait la circulation dangereuse, les services de voiries imposent à tous les conducteurs le 
respect des barrières de dégel. Au golf, pour éviter la détérioration des greens qui contrarierait 
le jeu durant plusieurs semaines au printemps, tous les golfeurs doivent s’imposer de 
respecter la mise en service des greens d’hiver.   
 
Rédaction : Suzon Nadot - Secrétaire générale – Pour tout contact suzonnadot@gmail.com 
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VŒUX 2021. La situation éprouvante que nous avons traversée 
donne aux vœux, cette année, une intensité particulière. 
Souhaitons que les défis sanitaires, économiques et climatiques qui 
s’imposent à nous trouvent des réponses et que nos vies et celles 
de nos proches soient heureuses et enfin, comme toujours, que nous 
trouvions au sein de notre Club l’amitié et la solidarité que nous 
attendons. 

 
Coffret gourmand offert 

à l’ensemble des personnels 
 

 
 
Pratiquer le golf, une chance en 2021 
 
Confinements, privations, contraintes, souffrances, … autant de raisons pour qualifier 2020 de 
bien mauvaise année. Néanmoins, cette année passée, nous avons peut-être plus qu’avant 
apprécié le fait d’être golfeur. Au-delà du plaisir de retrouver un temps ce qui nous avait été 
interdit, nous pouvions percevoir à quel point golf et santé étaient liés. 
Le golf a été un des premiers sports autorisés à la sortie du 
confinement et les règles sanitaires exigées pour la non 
contamination y ont trouvé tout naturellement un écho : nous 
évoluons sur des dizaines d’hectares en pleine nature, sans 
contact physique, sans nécessité d’échanger des objets et les 
règles sont, pour nous, constitutives du jeu. Cet enjeu sanitaire si 
compatible avec le golf est d’ailleurs au centre de la campagne 
publicitaire lancée en septembre par la Fédération : « Les Français  
veulent se reconnecter à la nature, …, se recentrer sur l’essentiel, …, ils placent la santé comme 
une de leurs principales préoccupations. » 
Ouvert à tous les âges, le golf est le sport santé par excellence. Il favorise l’activité physique, les 
relations sociales et intergénérationnelles, l’équilibre psychologique. ‘Changer d’air’, ‘Vivre dans 
la nature’, ‘Être en famille, avec ses amis’ : de bonnes maximes qui s’appliquent tout 
particulièrement à la pratique du golf et sont notre chance. 



L’Assemblée Générale Ordinaire   
 
La crise sanitaire nous a privés d’une assemblée où nous aurions pu échanger. Il a été fait 
autrement et tenté par d’autres moyens d’informer et de communiquer. Des exposés écrits 
détaillés ont précisé ce qu’une présentation orale interactive permettait. Une visioconférence a 
été mise en place le samedi 5 décembre 2020 de 15h30 à 17h30 ; une vingtaine de membres y 
ont participé. Le vote des résolutions s’est déroulé par correspondance et l’Assemblée Générale 
Ordinaire de l’Association Sportive s’est tenue à huis clos le dimanche 13 décembre 2020 à 15h, 
en présence d’Alain Montourcy, Président du Comité directeur.  
 
Le dépouillement a été effectué sous la direction d’Alexandre Ballu en 
présence de Cyrille Arosio, Catherine Deprez, Marie-France Eschbag, 
Catherine Maillard et Susannah Noyere. La feuille de présence a été 
certifiée sincère et véritable et le quorum de 135 étant atteint (537 
membres inscrits et 186 émargements), l’assemblée a valablement 
délibéré. 
  

 

La Résolution 1 concernant l’Approbation du Rapport Moral et des comptes 2019, a été adoptée 
à la majorité (Pour : 176 votes / Contre : 0 vote / Abstention : 1 vote / Nul : 2 votes) 
La Résolution 2 concernant l’Approbation des comptes prévisionnels 2020, a été adoptée à la 
majorité (Pour : 176 votes / Contre : 0 vote / Abstention : 1 vote / Nul : 2 votes)  
La Résolution 3 concernant l’Approbation du budget 2021, du montant des cotisations et des 
droits d’entrées pour l’exercice 2021 a été adoptée à la majorité (Pour : 170 votes // Contre : 4 
votes // Abstention : 3 votes // Nul : 2 votes) 
 
 
 

Remis à neuf  
 
 

 
   
À l’entrée du restaurant 
Les tableaux des Lauréats et des 
Présidents ont été agrandis et 
rénovés 

Au practice 
Sur la partie couverte, le toit du practice a été élargi et 
refait comme celui de la cabane des enseignants. Une 
nouvelle dalle béton a été coulée.     

 



 
Bienvenue à Fourqueux    
 
Le samedi 9 janvier, Eric Delsarte sera notre directeur.  
Des études en sciences sociales et politiques en France puis au 
Royaume-Uni l’ont orienté vers les affaires étrangères. Mais le vol 
d’une petite balle blanche au détour du Golf course d'Allestree a 
décidé d’une autre carrière : ce serait dans l’univers du golf.  De 
2007 à 2017, il dirige et coordonne trois golfs au sein de l’UCPA 
et il s’aguerrit à l’exigence sportive, à la gestion millimétrée et au 
débat associatif. Souhaitant vivre aussi le Golf côté joueur, il 
obtient en 2009 le diplôme d’enseignant et suit à Orlando les 
certifications liés aux technologies nouvelles.   

Un poste de directeur dans un Golf associatif interrompu pour participer à la conception et 
la réalisation d’une Académie avec salle indoor, élargissent son panorama des diversités 
de gestion des structures golfiques et des comportements des golfeurs.  
Eric Delsarte apprécie l’associatif et aime s’investir dans un projet. L’histoire et les valeurs 
de notre Country Club ainsi que la dynamique qu’il a perçue à Fourqueux en rencontrant 
le Président et le Comité l’ont déterminé à mettre son temps et son énergie au service de 
Fourqueux. Et pour les amoureux d’histoire, parlez-lui hickory ; c’est un de ses hobbys. 
 
 

 

Le mercredi 6 janvier, les enfants rencontreront 
Frédéric Regard, leur responsable de l’École de Golf.  
Ce Savoyard né dans un petit village du Chablais, est venu 
au golf à 17 ans sur le parcours d’Evian et il choisit d’en 
faire sa profession. Six années plus tard, en 1983, il réussit 
les  cartes  européennes  et  joue  aux côtés de  Ballesteros,  

Langer et Woosnam. En 1987, il est numéro 1 de l’ordre du mérite français et on lui 
reconnait son sens stratégique et sa juste lecture des parcours.  
Après vingt années de circuit, il choisit l’enseignement et rejoint le Lys Chantilly après un 
passage de mars 1997 à juillet 1998 à … Fourqueux où il est aujourd’hui de retour. À la 
rentrée, il sera tous les mercredis à l’École de Golf et dès le 10 mars, à la disposition de 
tous les membres.  
 
 
Depuis le 1er décembre, Nicolas Baptista est présent à 
Fourqueux. Sportif, footballeur surtout, il prépare aujourd’hui à 
l’École Supérieur de Gestion (ESG) à Nation un Master en Business 
Administration (MBA) mention management du sport en alternance 
sur deux ans. Hormis sa semaine mensuelle de cours, Il assurera 
dans notre Club les fonctions d’accueil et de secrétariat.  



Histoire d’arbres en novembre à Fourqueux 
 
Greens élargis, dog-legs atténués, perspectives ouvertes, le parcours de Fourqueux respire. 
Vingt journées durant, les machines et les bucherons experts de l’entreprise Fréon ont investi le 
parcours. Jean-Marie Pardo coordonnait, Jean-Alain Dabancourt, Alain Montourcy et Gérard 
Maillard veillaient. Deux membres du Club, Nicole et Jean-Louis, ont bénévolement participé.  
En images, les coulisses d’un changement.  
 

   
Abattre 
Les bucherons entaillent l’arbre 
à la base. Une pelle appuyée 
contre le tronc le pousse au sol.  
 

Élaguer 
À 20m du sol, la nacelle place 
le bucheron pour un angle de 
chute idéal de la branche.  

Cisailler    
La pelle dentée griffe puis fend 
les grumes en longs morceaux 
déposés ensuite en tas.  

   

Dessoucher    
La grignoteuse ronge la souche 
sur 40cm puis en mêlant à la terre 
les copeaux, constitue le paillis. 

Broyer   
La grue porte les grumes dans la 
machine qui les transforme en 
broyat pour chaudières. 

  Nettoyer 
Ils ont troqué leurs clubs pour 
la scie et le râteau. Le lierre a 
été coupé et le sol nettoyé. 

 
 
 
Rédaction : Suzon Nadot - Secrétaire générale – Pour tout contact suzonnadot@gmail.com 
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Revivre la fermeture du Golf 
 
Depuis le vendredi 30 octobre, notre Golf est fermé.  
 
Nous devons nous résoudre à des parcours hors golf, selon autorisations, et évidemment sans club, 
sans balle et sans swing. Nous devons attendre la fin du confinement, très attentifs à préserver notre 
santé et celle de nos proches.     
 
Pendant ce temps, l’activité au Golf ne se confine pas. Entre formalités administratives, entretien du 
terrain, poursuite des travaux et communication avec les membres, le Président, le Comité et nombre 
de salariés sont à la tâche.  Nous vous informons ici des travaux en cours 
    
Il en est de même, pendant ce temps, de la végétation 
qui ne se confine pas. Les feuillages continuent leur 
transformation. Pour fixer en image, les couleurs de 
l’automne, nous donnons une mosaïque de superbes 
photos prises par une membre de Fourqueux 

 

Photos de Françoise Castelbou 
 

 

 

Le site internet  
 
Le site internet annoncé dans la dernière newsletter est en ligne. Conçu par la Commission 
Développement, il a été réalisé sans coût pour le Club. Il doit beaucoup à Clément Duval, Président 
de la Commission et à Pierre Picard, Mathieu Duballet et Anne-Marie Spencer dont les compétences 
techniques ont été essentielles.  
 
La partie membre héberge une application qui gère les données administration, compétition et 
réservation. Une application Golf de Fourqueux sera prochainement disponible sur tablettes et 
smartphones. 



 
Un courrier précisant la démarche de création et de réalisation vous sera envoyé prochainement. Mais 
vous pouvez dès aujourd’hui y naviguer et accéder aux réseaux facebook, instagram et au site 
d’images pinterest. Ce site est une vitrine et un moyen de communication de notre Club. N’hésitez 
pas à transmettre vos observations et questions.  

 
 
L’Assemblée Générale Ordinaire   
 
Un effet de ce confinement est celui de l’impossibilité de tenir notre Assemblée Générale Ordinaire 
en présentiel. Nous devons recourir à une procédure spécifique qui se déroulera en deux temps : celui 
de l’information et celui du vote par correspondance. 
 
 1er temps. Une série de documents vous parviendra d’ici quinze jours. Les documents seront envoyés 
par mail ou par courrier postal pour les membres dont le Club ne possède pas d’adresse mail.  À ce 
sujet, celles ou ceux d’entre vous qui n’ont pas communiqué au Club leur adresse mail peuvent le 
faire en écrivant à  accueil@golfdefourqueux.com  
Suite à l’envoi de ces documents, une visio-conférence (voire deux selon effectif) sera organisée afin 
que vous puissiez échanger avec le Président et les membres du Bureau et obtenir des 
éclaircissements éventuels ou des compléments d’information. La date de visio-conférence vous sera 
communiquée avec l’envoi de documents afin que vous puissiez vous y inscrire.   
2ème temps. Un vote par correspondance sera organisé.  
  

 
Les travaux en cours   
 
 

 

La fuite de la réserve d’eau du 3 rouge. Dans la newsletter 
de mai 2020, la fuite avait été indiquée ainsi que 
l’impossibilité de la réparer à une période où un manque 
d’arrosage aurait griller les greens. Aujourd’hui, la réparation 
est possible et courant novembre, la réserve sera mise à sec, 
colmatée puis remise en eau.     

 
Les charpentes et couvertures du practice et de la cabane des enseignants. Pas moins de 160m2 

de shingle seront posés dès le lundi 9 novembre sur les toitures du practice haut et de la cabane et 
le toit du practice sera agrandi à l’avant de 1,20m. La dalle en béton de la partie couverte sera reprise 
après étude de différentes solutions concernant les tapis et leur sous-bassement. Bénéficiant de la 
présence des élagueurs et de leur nacelle, le filet protégeant au fond du practice le fairway du 2 blanc 
sera raccroché et les arbres qui l’endommagent élagués.   
 



 
Une deuxième tranche d’élagage. Programmés lors de 
précédente Assemblée Générale, les travaux concernant les 
arbres à élaguer ou à abattre pour raisons de sécurité, de 
dégradation des greens et circuits d’eau et de jeu sont confiés 
à l’entreprise Fréon qui a installé sur le terrain depuis mardi 3 
novembre nacelle, télescopique, tête abatteuse, cisaille 
forestière et autres … 
 

 

 
Le rebouchage des bunkers. Des terres sont 
actuellement stockées dans la gazonnière.  Dès que 
les conditions météo le permettront (terrain non 
détrempé), ces terres seront étalées sur le parcours 
bleu dans 4 bunkers du n°2, à l’avant green du n°8 et 
au trou n°9 avant le moulin et sur le parcours blanc, 
avant le green au n°4, au pied de la butte à droite au 
n°5 et partiellement à gauche du green du n°7. 

 

 

 
Dans les vestiaires Dames. L’étanchéité du toit sera reprise avant que les peintures soient refaites. 
Ces travaux font suite à ceux qui ont été effectués dans les vestiaires Hommes en Septembre. 
 
À l’entrée du restaurant. Les tableaux des lauréats et des présidents seront agrandis. Une bande 
supplémentaire sera installée et un cadre refait pour permettre l’inscription des champions du Club à 
venir. Le tableau des présidents sera replacé de manière plus équilibrée sur le mur existant et les 
inscriptions nettoyées.  
 
Le salon attenant aux vestiaires hommes. Les peintures 
seront refaites, la moquette remplacée ainsi que le tissu 
couvrant le mur du fond. Utilisée occasionnellement comme 
complément du salon de bridge, la fonction de cette salle sera 
étendue : elle sera aussi utilisée comme salle de 
réunion (réunion du Comité en week-end et réunion de 
groupes en semaine). Une grande table pouvant réunir plus   
de dix personnes ainsi qu’un rétroprojecteur et un accès Wi-Fi seront installés. Il sera ainsi possible 
d’offrir à des groupes de golfeurs membres ou de golfeurs amis de membres la possibilité, après une 
partie de golf, de se réunir et travailler. 
   
La couverture de de la maison des ados. Ces travaux de remise à neuf avec pose de tuiles 
semblables à la maison des Enfants, sont pris en charge par la SIMADOP.  
 
À la chaufferie. Les fuites d’eau longues à détecter ont été réparées.   

 



Féérie d’automne     
 
  

 

Octobre 
Les arbres du Golf offrent un spectacle 
haut en couleurs. 
Sur fond de vert sombre des séquoia, le lie 
de vin de la vigne vierge, l’ocre des 
marronniers, l’orangé du nyssa, l’écarlate 
des liquidambars, l’or des ginkos, ... 
flamboient.   

Vigne vierge (Entrée) 
 

             Marronniers (Allée) 

   
       Liquidambar (7 Blanc) 

 
Nyssa (8 Bleu)    Érable sycomore (1 Rouge) 

   
Févier d’Amérique (4 Blanc) Merisier (3 Bleu) Saules (8 Rouge) 

 

 

Le spectacle est féérique. Il en est de même de la vie 
végétale ; les couleurs étant le reflet d’une biochimie 
prodigieuse. Dès que les températures plus fraîches 
et les jours plus courts déclenchent la mise au repos 
des arbres, les feuilles préparent leur abscission et la 
sève cesse de circuler entre les racines et les feuilles. 
Devenue  alors  inutile, la chlorophylle se décompose    

et laisse apparaître d’autres pigments : carotènes (oranges), xantophylles (jaunes), anthocyanes 
(bleu-rouge), … Selon la structure des feuilles et les teneurs en pigments et eau, les végétaux portent 
une palette de teintes qui colore et embrase le paysage. 
 
Rédaction : Suzon Nadot - Secrétaire générale – Pour tout contact suzonnadot@gmail.com 
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Fourqueux l’accueillante 
 
19 septembre 7h. Dans un parking encore sombre, les rotariens se préparent. Ils viennent de 
Louveciennes, Rueil-Malmaison, Anthony-Sceaux et la Celle St-Cloud pour jouer une compétition 
caritative : la Coupe du Rotary. À 8h30, au son de la corne de brume, les 18 équipes de 4 joueurs 
débutent un scramble en shot-gun où il faut scorer et respecter un temps imparti. Challenge tenu : 
moins de 5h de temps de jeu et d’excellents scores (premier brut à 44 et premier net à 53). 
Vient la remise du chèque à la Fondation Tourre (recherche contre 
le cancer). Puis, les 70 participants, sponsors et membres du Club 
devenus ce jour-là ambassadeurs, échangent au cours du repas. 
Nombreux sont les compliments sur le parcours, l’organisation, 
l’accueil, le restaurant. Une belle journée de recettes pour le Club et 
pour certains rotariens, l’envie de devenir membres de notre Club.   

 

 
19 septembre 13h45. Alors que les parties du Rotary ont quitté le parcours, les membres de 
Fourqueux accompagnés de leurs amis regagnent à leur tour les tees de départ pour un 
greensome de l’amitié. Quelques heures plus tard, la remise des prix (premier brut à 36 et premier 
net à 48) et un repas autour du barbecue réunissent les compétiteurs. Clément Duval qui préside 
la Commission Développement et le Président Alain Montourcy remercient toutes celles et ceux 
qui ont contribué à la réussite de cette Coupe des Amis qui s’était également déroulée la veille 
pour les membres temps partiel. Là aussi, les amis disent avoir apprécié le parcours, les 
installations et la convivialité qui a marqué la Coupe des Amis. 
 
26 septembre 10h. Les premiers visiteurs franchissent la grille du Golf de Fourqeux pour une 
journée ‘Portes Ouvertes’. Reçus par les personnels de l’accueil, ils visitent les installations en 
compagnie de membres volontaires. Ceux qui souhaitent découvrir ce sport, rejoignent Rémy ou 
Sébastien pour une initiation. Les amis des membres qui veulent découvrir le parcours, vont jouer. 
A l’issue de la visite, après une collation offerte par le restaurateur, les visiteurs quittent le Club, 
étonnés d’avoir découvert si près des villes dans la nature et le calme un golf et un country club. 
Parmi les 38 familles venues ce jour, plusieurs ont manifesté leur souhait de devenir membres. 



 

Vivre ensemble 
 
Se respecter les uns les autres  
Au bar du Club, plusieurs enfants et adolescents rient, gesticulent, parlent en 
couvrant chacun la voix d’un autre. Dans un fauteuil, à quelques mètres, un 
homme ne lit plus son journal, deux couples ne conversent plus, des personnes 
contrariées sont sorties, d’autres regardent stupéfiées.   
Une situation semi-fictive qui introduirait un cours de philosophie sur le thème : ‘liberté individuelle 
et liberté collective’. Plus concrètement, à propos des comportements au bar, restaurant, 
vestiaires, salons, parcours, maison des enfants, … le règlement du Club sera repris et complété. 
Chacun saura ce qui, pour le plaisir de tous, est permis et ne l’est pas. 
 
Respecter le code de la route 
Des riverains habitant rue de Neauphle ou rue Saint Nom ont noté que 
certains véhicules accédant au golf ne respectaient pas la limitation de 
vitesse et mettaient ainsi en danger celles et ceux qui y vivaient.   
 
Pour éviter les dépôts de plaintes et la construction d’une image de notre 
Club où l’on ne se préoccuperait pas d’obligation et de sécurité, respectons 
la limitation à 30km/h dans les rues proches du golf.    

 
 

 
 

Travaux    
 
Les vestiaires   
Plus de peintures cloquées ou écaillées dans les vestiaires. Les 
vestiaires hommes ont été repeints et ceux des dames le seront 
durant la semaine de fermeture en fin d’année. 
Les vestiaires de la maison des enfants seront également remis en 
état. Les casiers seront réparés et des étiquettes posées.   

  
 

Un site moderne, fonctionnel et connecté 
Début novembre, vous naviguerez sur un site 
internet totalement repris et remanié : l’architecture 
et les visuels ont fait l’objet d’une refonte globale. 
Dans l’espace membre, une application dédiée 
vous permettra de réserver vos départs et de 
consulter différentes informations.  

Les réseaux sociaux y seront intégrés. Vous pourrez suivre la vie du Club, liker et partager avec 
vos amis. Enfin, un changement très important : vous pourrez également naviguer sur le site depuis 
votre téléphone ou votre tablette.   



Sécheresse et humidité   
  
Vous avez été nombreux à vous inquiéter de l’état du terrain et de la repousse du gazon sur 
les parties desséchées. En ce moment, les pluies sont abondantes. Nous avons rencontré 
Jean-Marie Pardo, l’intendant de terrain. 
  
Cette année de sècheresse est-elle exceptionnelle ?  
Depuis plusieurs années nous avons, en France, des périodes caniculaires qui accentuent le 
manque d'eau saisonnier habituel et dessèchent les parcours de golf : 1976, 1983, 2003, 2006, 
2009, 2015, 2017, 2018, 2019 et 2020. Ces périodes sont de plus en plus rapprochées et 2020 
s’inscrit dans une suite de 4 années, ce qui produit une augmentation des déficits d'eau dans les 
nappes phréatiques et les sécheresses de surface.  
 
Sécheresse et canicule sont-ils deux phénomènes strictement liés ?  
Oui et non. Il faut prendre en compte la répartition des volumes d’eau tombée : trop d’eau en une 
journée ravine alors que la même quantité en plusieurs journées pénètre. À Fourqueux, nous 
relevons quotidiennement la pluviométrie : en 2019, nous avons noté en 8 mois et demi, 417mm  
(à mi-septembre), et presque autant, 360mm en 3 mois et demi (777mm en fin d’année). La nappe 
phréatique peut être pleine et il peut manquer d'eau en surface. La nature des sols est aussi un 
facteur de bonne humidification : des sols argileux ou calcaires souffrent plus vite de la sécheresse 
que des sols humifères légèrement sablonneux. Enfin une sécheresse, souvent estivale, peut être 
également hivernale. 
 
Depuis une semaine, la météo est pluvieuse. Quel effet en attendre ?  
La pluie est nécessaire à la repousse du gazon, elle n’est pas suffisante. Il faut des racines vivantes 
et une température favorable (entre 15° et 25°). Nous n’avons pas de problème, à ce jour, sur l’état 
des racines et la température, cette semaine, est satisfaisante. Il y aura repousse. Néanmoins, du 
fait des remblais apportés à la construction du terrain, la nature de notre sol est hétérogène avec 
prédominance d’argile et de calcaire. C’est la raison de la différence des rythmes de repousse 
comme cela a été la raison de l’irrégularité des zones herbeuses et de la présence de parties 
craquelées. Enfin, le pâturin qui a largement colonisé notre parcours repousse plus rapidement et 
souffre plus vite de la sécheresse. En résumé, le développement des gazons sur les parcours de 
golf tient certes au degré d’humidité du sol mais aussi à sa composition, à l’exposition au soleil et 
aux vents, à la nature des graminées et à l’entretien qui doit s’adapter aux variations climatiques.    
 
Comment un parcours de golf peut-il s’adapter aux variations climatiques ?   
Ce qui est prioritaire pour nous est de gérer l’excès d'eau par le drainage et la capacité d’avoir des 
réserves qui permettront de contrecarrer le manque d'eau par l’arrosage. Pour cela, nous devons, 
en supplément du ru et des nappes phréatiques, récupérer et stocker l'eau pluviale provenant du 
parcours, des toitures, du parking, de nos chemins, des rues voisines et des sources existantes. 
Cette captation et distribution de l’eau est importante et elle pose inévitablement, au-delà de la 
question du bassin réserve, la question des drains et des réseaux d’arrosage.  
 



Qu’entendez-vous par la question des drains ?   
Le golf de Fourqueux a été construit à une époque où 
les standards des parcours de golf n'étaient pas ceux 
d'aujourd'hui. Il en a été ainsi de l’implantation des 
drains et arroseurs qui, aujourd’hui, ne sont plus 
actifs : des arbres à racines rampantes ont étendu leur 
massif racinaire à l’intérieur des canalisations et 
plusieurs arroseurs sont colonisés par des racines.   
 

  

Quels sont les travaux envisagés pour le golf de Fourqueux ? 
L'amélioration durable de la qualité des fairways passe en premier lieu par la modernisation du 
réseau d'irrigation. Nous avons obtenu des accords avec la ville de Fourqueux pour capter les eaux 
de ruissellement de la commune et les études sur le bassin de rétention du 8 rouge sont 
poursuivies et plus que jamais nécessaires.  
Il faut également supprimer des arbres ; des travaux d’élagage et d’abattage sont programmés.  
Vient ensuite l’entretien régulier. Nous travaillons toute l’année les greens et les fairways en 
conséquence et en prévision des périodes de sécheresse. Nous devons en particulier décompacter 
régulièrement le sol et le sabler. 
Le verticutage ou coupe verticale du sol des greens qui été effectué 
début septembre, avait pour fonction d’assurer une meilleure 
pénétration et humidification du sol.  
La reprise du positionnement de certains arroseurs est aussi 
indispensable : inutile que l’eau s’envole au vent et arrose hors des 
surfaces desséchées (ci-contre le green du 8 rouge).  
 
Que diriez-vous en conclusion ? 
Le dérèglement climatique nous enseigne que nous devons nous adapter aux différents cycles 
naturels que sont les sécheresses, les inondations et les tempêtes de plus en plus fréquentes et 
dévastatrices. Nous devons pour cela avoir des investissements conséquents et responsables 
avec un plan d'action programmé. Nous travaillons déjà par étapes et dans l'ordre des choses avec 
un seul objectif : la qualité et la pérennité de notre golf.  
 
 
Agenda 
 
ü Le calendrier des compétitions d’Octobre actualisé est affiché au secrétariat. Pour le 
championnat du Club des Foursomes. Une seule série. Qualifications en stroke play brut. 
Dames. Samedi 17 octobre : qualification et ½ finale. Dimanche 18 octobre : finale.  
Hommes. Dimanche 18 octobre : qualification et ½ finale. Avant le 7 novembre : finale. 
 

ü 17 Octobre 10h30-12h30. Rencontre avec le Président Montourcy et des membres du Comité    
 
Rédaction : Suzon Nadot - Secrétaire générale – Pour tout contact suzonnadot@gmail.com 
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Évocation d’un paysage, d’un ami, d’un passé, d’un peintre, 
d’une émotion, … 

 

 
 

 
La mare du golf de Fourqueux (1994) 

Pierre Rannaud - Collection privée 
 

Dans les années 1990, Pierre Rannaud (1927 – 2011) était, avec son épouse Monique, membres 
du Club de Fourqueux et il arrivait à Pierre de planter son chevalet sur le parcours. Il aimait les 
paysages du golf comme ceux des bords de Seine ou de la maison Fournaise qu’il avait en 
prédilection. Pour en savoir plus :   
https://drive.google.com/drive/folders/167ly-aIzNxMV8GSJS029liqwgVGtF9WW?usp=sharing 

 
Vie sportive 
   

 

Les compétitions de week-end et de semaine ont repris.  Cet été, 
plusieurs Coupes sont ouvertes aux membres Temps Partiel et 
aux joueurs extérieurs. À la rentrée, la Coupe du Président (6 
septembre) et les Championnats du Club (12-13 septembre), 
sont ouvertes à tous les membres. Un affichage des résultats et  

des compétitions à venir est actualisé chaque semaine sur l’écran du Caddy master. Un calendrier 
papier est disponible à l’accueil. 
 
Améliorations et Entretiens  
 
Le mur du 6 rouge est en cours de réparation 
Le mur éboulé près du green du 6 rouge est remonté par l’équipe Terrain. Un point a été fait 
avec l’assureur du golf, Générali-BC Assurances ; les couvertures multirisques, parc machine 
et responsabilité civile des dirigeants ont été examinées. Pour ce qui concerne les murs du 



domaine, le sinistre doit être lié à un accident (exemple : une chute d’arbre). Dans le cas d’un 
effondrement dû à la vétusté, les indicateurs de propriété ou de mitoyenneté décident qui 
répare ; d’où l’identification des inclinaisons du faitage et des doubles pentes. Pour nos murs 
d’enceinte datant de plusieurs siècles, toute une affaire …  
 
Des bunkers inutiles sont comblés 
Après les bunkers des 6 blanc, 7 bleu et 5 blanc, le bunker de gauche du 
8 bleu récemment curé, est prêt à recevoir la terre de comblement. Pour 
info, une terre de comblement est une terre de terrassement qui a été 
obligatoirement analysé et attesté de non toxicité. 

  

 

 

Un pulvérisateur flambant neuf est arrivé 
Après le sableur et son porteur livré en avril, le broyeur arrivé en mai, 
un pulvérisateur a été livré la semaine dernière. Il permettra de faire 
plus rapidement et plus soigneusement le travail de traitement des 
fairways et des greens.     

 
Le site, les réseaux et les applications mobiles  
Aujourd’hui, nous avons un logiciel de réservation imparfait et un site internet obsolète. Une 
équipe de membres compétents s’est mise au travail. D’ici la fin d’année, le site sera 
modernisé. Il sera mobil friendly (consultable sur téléphone mobile) avec des accès aux 
applications. En un mot, il répondra au service que les membres en attendent.  
 
 
Quelques statistiques  
 
Nous sommes plus de 650 membres à ce jour. Dix dossiers d’admission sont en cours.  
 

  
Ci-dessus les répartitions par catégories des membres et joueurs de Fourqueux, par sexe puis 
ci-après par tranche d’âge et d’index. À noter que dans notre Club comme en France, il y a de 
moins en moins d’enfants pratiquant le golf à partir de 10 ans, allant à une fréquentation faible 
à 20 ans qui reprend pour être au plus haut autour de 60 ans avec, dans notre Club, un peu 
plus de seniors. Pour les niveaux, 50% des golfeurs de Fourqueux ont un index inférieur à 23. 
Les statistiques nationales donnent un index médian de 37,5. À Fourqueux, comme dans 
l’ensemble des Clubs, la pratique du golf en compétition plus forte.   

Tplein 49% Tpartiel 23% Njoueur 15% Jeune 13% Homme 63% Femme 37%



 
 

 
 
Sécheresse et jeu de golf  
  
L’image de Fourqueux : un parcours verdoyant au creux 
d’une végétation luxuriante. Et si de longues bandes 
jaunes venaient brouiller ces concordances de vert ? Un 
semestre chaud (le plus chaud depuis 1800) et des pluies 
d’orage (260l/m2 durant les 5 premiers mois) qui ont ruisselé 
et peu humidifié le sol ont entraîné un surplus d’arrosage. 
Vient aujourd’hui l’été. Deux équations se posent.  

 
D’abord celle du green keeper : entre économie et biologie. Compte tenu du surplus de 
dépense, une bonne gestion des coûts impose de réduire l’arrosage. Mais une humidification 
insuffisante conduira à la mort des racines, à devoir réensemencer et donc à des coûts 
supplémentaires avec ; ajoutons 2 années d’attente avant de retrouver le gazon. La solution :  
arroser avec habileté : pas trop pour la dépense mais assez pour la survie des racines 
et la préservation des zones fragiles, les greens.  

Puis l’équation du joueur : entre habitude de jeu et adaptation. Comment jouer sur des 
fairways ras et grillés lorsqu’on se sent si bien avec une balle portée ? En 2011, la presse 
titrait « Du haut niveau sur le ‘jaune’ » et le vainqueur Gary Stal de la Coupe Murat à Chantilly 
commentait : « Le parcours reste tout à fait jouable, il faut adapter son jeu, modifier ses choix 
de clubs, jouer plus roulé, attaquer les drapeaux plus courts… ». Retenons ce conseil.  

Au-delà cette conjoncture, la question ‘golf - sécheresse - gestion d’eau’ est posée et 
l’entretien repensé : « le cercle vertueux à créer c’est de supprimer les engrais, de réduire 
l’arrosage, d’utiliser des graminées plus résistantes, et de gérer l’évaporation. En piquant et 
aérant régulièrement les greens tout orage devient bénéfique, on optimise tous les apports 
d’eau ; l’eau descend en profondeur, ne s’évapore pas » Rémy Dorbeau, représentant de 
l’AGREF, Commission Environnement de la ffgolf.  
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L’image du parcours et l’attente des joueurs sont aussi 
reconsidérées : « je suis persuadé que les parcours bien 
verts à tout prix représentent une aberration qui aura duré 
20 à 30 ans, mais que c'est fini. Cela a toujours été un non 
sens golfique et c'est devenu aujourd'hui socialement 
inacceptable. La politique du Royal & Ancient en la matière 
est "on joue les  parcours  dans  l'état  dans lequel la nature 
les a placés". » Pierre Bechmann, membre honoraire du 

Rules Committee et du Championships Committee du Royal & Ancient. 

 

Agenda 
 
ü 14 juillet. Ouverture ce jour à tous les membres. Fermeture le lendemain mercredi 15 juillet.  
 

ü 18 juillet. Le président et des élus du Comité reçoivent les membres qui le souhaitent. Les dates 
2020 sont affichées au secrétariat. Des questions, des suggestions, … N’hésitez-pas. 
 
ü 18-19 septembre. Fourqueux accueille et fait la fête. Le vendredi 18, se déroulera la Coupe des 
amis Temps partiel. Le samedi 19 matin, une compétition rassemblera des membres des Rotary-
Clubs d’Anthony, Louveciennes, Plessis Robinson et Rueil-Malmaison et les sponsors feront un 
don à la fondation Tourre (soutien de la recherche contre le cancer). Le samedi 19 après-midi ce 
sera la Coupe des Amis Temps pleins. Une remise des prix des deux Coupes sera organisée 
samedi en fin de journée et elle précèdera la soirée de la fête du Club.  
 
ü 26 septembre. Journée porte ouverte que nous espérons aussi réussie que l’an passé. 
 
 

Vacances  
 
Juillet-Aôut : Les membres et salariés sont moins nombreux, les 
plannings sont adaptés et facilités par la polyvalence.   
 
Les compétitions du dimanche sont ouvertes aux joueurs 
indépendants qui pourront découvrir le Golf de Fourqueux ; une 
opportunité pour que nous, membres, soient ambassadrices et 
ambassadeurs de notre Golf & Country Club. 
 
Bel été à toutes et tous. 
 
La newsletter reprendra en septembre.   
 

 

 

Rédaction : Suzon Nadot - Secrétaire générale – Pour tout contact. suzonnadot@gmail.com 
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Message du Comité 

Nous espérons qu’après cette période de confinement, vous 
avez tous pu reprendre le chemin des fairways et retrouver le 
plaisir du jeu de golf. L’engagement des équipes Terrain, 
Accueil, Vestiaires, Caddie Master et Practice a été total. 
Tous ont fait un travail remarquable et nous les remercions.  

 
Nous voulons revenir ici sur le départ de notre ancien Directeur. Des questions nous ont été 
posées et nous avons apporté des réponses à ceux qui le souhaitaient quant à la procédure 
suivie par un avocat spécialisé dans le strict respect du droit. Au même titre que tous les 
membres, les onze élus du Comité sont actionnaires du Golf, exposés à sa gestion et traitent 
ce dossier avec toutes les préoccupations nécessaires. Nous restons disponibles pour 
répondre à vos questions tout en respectant la confidentialité nécessaire au bon déroulement 
de cette procédure en cours. 
 
Soyez assurés que solidaire et unanime, le Comité n’a qu’une préoccupation : l’intérêt du Club 
et sa pérennité. Le golf de Fourqueux est connu pour son caractère familial, convivial et 
chaleureux ; préservons ensemble ces belles valeurs.  
 
 

Post-confinement, temps 2  
 
Le mardi 2 juin, nous serons à une autre étape de la sortie du confinement. À partir d’un 
texte en attente de validation au Ministère des Sports, nous nous préparons.  
 
Les obligations de protection doivent demeurer : gestes barrières, plexiglas à l’accueil, 
distributeurs de gel, gants, masques, désinfectants, affichettes, non manipulation d’objets 
n’appartenant pas aux joueurs, limitation des rassemblements à 10 personnes. Les mesures 
mises en place au practice et caddy master seront alors inchangées.  
 



Par contre, les vestiaires seraient ouverts sans usage de sèche-cheveux, serviette, savon, 
nettoyage de chaussures. La circulation des joueurs y serait limitée (10 maximum sans se 
croiser). Le restaurant serait également ouvert mais uniquement en terrasse avec respect des 
distances et mesures d’hygiène strictes. La limitation du temps de présence sur le Golf serait 
abolie. Le starter et les réservations sont recommandés. Une animation sportive serait 
possible mais avec des règles de jeu et remise des prix spécifiques à déterminer  
 
En quelques mots, nous pourrons manger à table et mettre nos chaussures au vestiaire. Mais 
nous continuerons à respecter 10 mn entre deux départs, à putter sur de la mousse, à nous 
tenir à distance, à ne pas toucher ce qui n’est pas à nous, à ne pas être réunis à plus de 10.  

 
 

Le terrain. Problèmes et solutions 
 
Hier, c’était la panne du chargeur de sable qui a été la cause de l’interruption du travail sur le 
bunker du 7 bleu et du risque de retard du verticutage et du sablage. Encore une fois, 
l’ingéniosité du mécanicien était là. Le verticut et le sablage ont été réalisés, les bunkers du 7 
bleu, 5 et 6 blanc ont été remplis et de la terre végétale apportée ; l’ensemencement a été fait 
au 6 blanc et 7 bleu. Concernant le 7 bleu, certains matériaux de béton ont été évacués avant 
l’apport de terre végétale et l’entreprise a amélioré la qualité des terres des nouveaux apports.   
 
Aujourd’hui, c’est la fuite de la réserve du 3 rouge. Des racines 
d’un arbre désormais abattu ont endommagé la partie 
supérieure de la maçonnerie et l’eau s’y infiltre. Réparer, -
vidage, nettoyage, traitement des fissures, enduit sur toute la 
paroi de la digue et remplissage-, est possible mais cela 
suppose de ne pas s'en servir durant une semaine.   
Inenvisageable durant la saison d’arrosage. Il faut donc faire avec un volume réduit et remplir 
en deux temps pour un arrosage complet. Un devis est en cours pour installation d’une 
électrovanne à l'arrivée de l'alimentation en eau ; un tel système contrôlera le remplissage, 
protégera les pompes d'arrosage et palliera à une panne d'arroseur. 
 
Le système d’arrosage, les arbres, les machines marquent l’âge de notre parcours. En 1961, 
le chantier s’ouvrait. Des terres extraites des terrassements de la Défense (450 000 m3) 
s’amoncelaient pour recouvrir et modeler un golf abandonné (1924-1940). De jeunes arbres 
(plus de 26 000) étaient plantés. En 1986, le système d’arrosage était revu et la mare du 8, 
créée. En 1998, des fontis la vidaient. Les réparations se succédaient. 
 
L’élagage et l’abattage ont été nécessaires.  Il en a été de même 
de la rénovation du parking, piscine, chauffage, Maison des 
Stagiaires. La modernisation des machines est à faire. Elle a 
commencé. 
  



 

Le Broyeur attendu a été livré la semaine dernière. Le 18 novembre 
2011, paraissait une circulaire interdisant de brûler les déchets. La 
solution alternative et écologique était le broyage des branchages.  
 
Ceux-ci seront dorénavant recyclés en paillage ou engrais vert qui 
tapisseront les petits chemins, enrichiront le compost déposé aux 
pieds des arbres et arbustes en y étouffant les mauvaises herbes et 
réduiront ainsi des temps d’entretien.  

 
  
Un reportage à Fourqueux 
 
Lundi 11 mai, 7h45, une journée particulièrement ensoleillée s’annonçait. Le journaliste Denis 
Lebouvier et le Président Alain Montourcy survolaient d’en haut notre parcours. Balayant les 
fairways, un drone capturait des vidéos du Golf. Une visite des installations et un entretien avec 
Raynald Baia et Jean-Philippe Serres sur l’École de Golf avant et pendant confinement clôturaient 
le reportage.  Denis Lebouvier, ancien collaborateur de Golf Magazine et Golf Européen, est le 
créateur du site touristique : www.flygolf.fr. Ce jour-là il constituait un sujet ‘Le golf en mode 
confinement’ et Fourqueux était le parcours choisi. 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

En savoir plus sur l’arrosage 
 
En période sèche, tous les trois jours, 700m3 d’eau (contenance de la réserve d’eau) sont 
nécessaires pour arroser le Golf. Pourquoi ce volume ?  Au fil des siècles, physiciens, 
physiologistes et agronomes se sont intéressés à la circulation de l’eau entre le sol, les 
végétaux et l’atmosphère. Deux phénomènes sont identifiés : l’évaporation de l'eau de la 
surface vers l'atmosphère et la transpiration par les plantes. Leur combinaison notée 
évapotranspiration conduit au calcul d’une quantité d'eau perdue à une température donnée 
par un couvert végétal en pleine croissance : l’ETP (évapotranspiration potentielle). 
 



 
 
Tous calculs faits à Fourqueux, compte tenu de la diversité d'absorption des sols (2 mm/m2 
d'eau), de la surface à arroser (16,5 ha) et de l’ETP, il faut en période sèche, utiliser l’eau de 
la réserve. L'arrosage est programmé de nuit afin de réduire l’évaporation, de griller l'herbe et 
de gêner les joueurs.  

 

 

Autres infos  
 
De l’ADSL à la Fibre. Depuis plusieurs années, la connexion internet était lente, instable et il était 
souvent nécessaire de débrancher la box et de relancer les ordinateurs. Mercredi dernier, suite 
aux démarches répétées et insistantes des membres du Bureau, un installateur a relié le réseau 
passant route de saint Nom au bâtiment de l’accueil. Cette installation permettra de transférer les 
données à grande vitesse aussi bien en émission qu'en réception. Pour ordre de grandeur, le 
temps de chargement d’un fichier de 50Mo : d’une minute à moins d’une seconde. Les systèmes 
informatiques sont actuellement actualisés et modernisés. 
 
L’équipe de l’accueil se renforce. Lundi 1er  juin, Lucien Debure, étudiant en 3ème année à 
Audencia School a rejoint Aline et Simon. Le Golf recrutait, comme chaque année à cette époque, 
un stagiaire et Lucien recherchait un stage en lien avec son projet de master : le management des 
organisations sportives. Deux emplois d’été dans le golf dont celui en 2019, d’assistant des 
opérations golf au Marriott Forest of Arden Golf Club Birmingham, lui donnent quelques 
expériences dans notre milieu. Joueur au sein des équipes jeunes de Bondues en 2014, il a été 
index 3,1. 
 
L’insécurité liée au practice. Les joueurs puissants ne peuvent utiliser tous leurs clubs au practice 
sauf à faire courir des risques aux joueurs parcourant le 2 blanc. Des balles de compression ‘60’, 
-les balles actuelles sont à ‘80’-, seront testées et les supports des filets limitant le practice feront 
l’objet d’un diagnostic et d’un devis de remise en état.  
 
Rédaction : Suzon Nadot - Secrétaire générale – Pour tout contact. suzonnadot@gmail.com 



 
 
 

 
 

Newsletter Golf de Fourqueux 
Avril 2020 

 
 
 
À quand la reprise ?    
 
Il y a 47 jours que nous n’avons passé la grille de Fourqueux, vu David 

ou Mamadou, salué Anne ou Daniel, interrogé Simon ou Aline, 

rencontré Jean-Marie et les jardiniers, et autres encore ... 47 jours que 

nous n’avons planté un tee, fait un parcours … 47 jours sans avoir été 

avec nos amis golfeurs. 47 jours où nous avons été raisonnables. 

Aujourd’hui, les informations ouvrant la possibilité de revenir au golf 

se jouent de notre patience. Nous espérons que cela sera très bientôt. 

Le Golf s’organise pour la reprise avec des contraintes pas encore 

définitivement établies. Elles seront, selon chacun, vues comme 

sensées, rassurantes, aberrantes, exagérées. L’essentiel : nous serons 

à Fourqueux et nous saurons nous adapter. 

 

 

 
Le terrain et ses travaux  
 

 

Les travaux d’entretien ont été suivis tout au cours de 
la période de confinement. Sous la conduite de Jean-
Marie, les jardiniers ont, par équipe de 3 en rotation 
matin et après-midi, remis en état les parties 
dégradées par les chutes et abattages d’arbres, 
préparé les chemins et veillé aux travaux habituels de 
tonte et d’entretien des  greens. Et lorsque  cela  était  

possible, un travail sur les bunkers a été entrepris. C’est-à-dire. 
 
Des problèmes de drainage ont déjà conduit à retravailler les bunkers. En effet, à l’époque de la 
construction du golf, les techniques ne permettaient pas de drainer les excès d'eau dans les 
bunkers d’où, après l’orage : des ravines où le sable se mélangeait à la terre et aux cailloux. On 
sait aujourd’hui isoler la terre du sable grâce à une couche anti-contaminante. De même le 



développement de la végétation impose de revoir certains bunkers. Il en est ainsi de l’arbre situé 
dans le bunker du green du 5 blanc qui pollue le sable par les feuilles, les bourgeons, les branches 
et les racines. Enfin, l’entretien a un coût et il est peu utile de prendre du temps pour des bunkers 
qui ont peu d’intérêt, les conceptions de jeu ayant changé.  
 
L’opportunité d’obtenir gratuitement de la terre livrée 
sur le golf a motivé le rebouchage de certains bunkers 
comme le 6 blanc près du mur à droite (100m3 de terre 
soit 8 camions). Dès que des suppléments de terre 
seront livrés, que la météo sera favorable, -terrain sec 
pour le déplacement des camions-, et que les 
jardiniers auront du temps, le 7 bleu (droite du green),  
8 bleu (fairway gauche), 5 blanc (gauche du green), 1 blanc (2ème droite green) seront rebouchés. 
 
 

 

Pour finir le mois, une belle journée pour l’équipe 
terrain : un sableur et son porteur tout neufs sont 
arrivés. Cette acquisition bénéficie pour partie d’une 
subvention de l’agence de l’eau (22 569€ pour l’achat 
de deux équipements, sableur et broyeur coûtant 
36 624€). À ces deux matériels s’ajoutera un 
pulvérisateur qui est attendu ainsi que le broyeur. 

 
 
Le restaurant se prépare 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
     
 
Nous laissons les images anticiper les transformations que réalise une équipe de salariés et de 
membres. 
 

Une équipe au travail 
Laver. Peindre. Nettoyer. 
Ranger. Décorer. Installer. 

Téléphoner.  
Dans la bonne humeur 



La piscine est réparée 
 
La réparation de la fuite restante sera effective le 8 mai. 
Gérard Maillard suit les travaux et aux beaux jours 
chacun pourra profiter d’une piscine en parfait état, sûr 
que des m3 d’eau ne s’échappent pas au quotidien.  
Nicolas, le restaurateur, s’est aussi organisé pour que 
soient proposées, à intervalles réguliers, des boissons 
fraîches ou non, des friandises et des glaces au bord de 
la piscine où nous pourrons rester plus tardivement, le 
temps d’ouverture étant augmenté.  

 

 

 
Les reconnaissez-vous ?  
 
Sur quels trous sont ces bunkers de Fourqueux ? Si vous souhaitez vérifier vos réponses, 
repérez les numéros et couleurs de parcours contenus dans la liste brouillée ci-dessous. 

   

   

   
4A5O2E4A8O3E9O5A7E (O=Rouge, E= Bleu, A= Blanc 



En savoir plus sur les bunkers 
 

Lorsqu’en 1754, le Royal & Ancient Golf Club of St Andrews, adopte les règles publiées 10 ans plus tôt 

à Leith, les bunkers n’existent probablement pas. Les règles mentionnent ‘obstacles d’eau’ et 

curieusement à la 13ème règle, il est écrit : « Aucune tranchée, aucun fossé ou creux fait pour la 
préservation du links, ni les trous des écoliers, les lignes des soldats ne doivent être considérés comme 
des obstacles, mais si la balle y tombe elle sera relevée, remise sur un tee, et jouée, … ».  

Èthymologie. Le terme ‘bunker’ apparaît en Ecosse en 1825 ; il 

est lié au golf et phonétiquement proche de bank qui signifie 

talus, banquette. Les banks ou bunkers sont-ils des zones de 

sable ? Vraisemblablement oui, puisqu’en 1840, le parcours de 

St Andews revu par des joueurs, identifiés plus tard comme les 

premiers architectes de golf, se dote du fameux ‘Road hole’, le 

terrible bunker du 17.   

 

 
Pour poursuivre cette petite histoire des bunkers. En 1928, un club spécial sable est créé et jugé illégal. 

En 1932, Gene Sarazen fabrique le niblick en ajoutant du plomb à la semelle de son wedge : le 

sandwedge est né. Les bunkers sont aujourd’hui indissociables du parcours de golf  

 

Qui n’a entendu : « trop profonds, trop grands, mal placés, inutiles, trop de sable, pas assez de sable, 
sable trop fin, trop lourd, mal ratissé, … ». Bref, les joueurs amateurs n’aiment pas beaucoup les 

bunkers. Pourquoi ? Il y a des bunkers qu’il faut absolument franchir ; échec égale pénalité. Il y a des 

bunkers où le choix est possible : on gagne ou on perd ; mais un mauvais choix vaut pour erreur 

stratégique et donc erreur de jugement. Les bunkers imposent une lecture du trou mais les distances 

et déclivités peuvent être brouillées, les directions de jeu faussées, les dangers exagérés, … ; c’est au 

golfeur de voir juste. Les bunkers provoquent le joueur et le renvoient à ses failles. Mais Ils peuvent 

aussi l’enchanter : ces fosses de sable disséminés dans le vert des paysages participent grandement au 

style d’un golf et à son esthétique : links, inlands, parklands, ...  
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Les trois jours où tout a basculé   

 
Jeudi 12 mars 

•	20h. Le Président de la République proclame la fermeture des écoles à partir du lundi.  
 

Vendredi 13 mars 
•	19h30 le premier ministre déclare la fermeture d’un certain nombre d’établissements dont 
les restaurants et les établissements sportifs couverts.  
•	Le Président de l’ASGCCF ferme l’École de Golf et la Maison des enfants. 
•	La ffgolf procède ‘au report sine die, des épreuves fédérales individuelles et collectives et 
des compétitions interclubs organisées directement par les ligues et ses comités 
départementaux, Les Grands-Prix’. 
 

Samedi 14 mars 

•	Au matin, le Restaurant est fermé et les compétitions 
annulées. 
•	Un arrêté précise la fermeture des établissements de 
Plein Air’ et donc des golfs. 
•	Au soir, la fermeture du golf est décidée. 

 
  
 

 

Jean-Marie et son équipe préparent le terrain  

 

En ce mois de mars, la vie végétale ne se confine pas et l’activité terrain doit se maintenir. Au 
complet lors de la première semaine, l’effectif s’est ensuite réduit à 2 ou 3 jardiniers autour du 
green-keeper. L’essentiel est alors fait pour qu’à la fin de cette période de fermeture, le cours 
des choses reprenne. Quel est cet essentiel ?    
 
En premier lieu les greens et le parcours. En anticipation, les 30 greens avaient été aérés et 
le lundi 16 mars, ils ont été scarifiés, aérés, ensemencés, amendés, sablés, brossés, arrosés 
puis mis au repos une dizaine de jours. C’est alors que les avant-greens ont été sablés et 
passés au "vertidrain" (gros aérateur). En même temps, le système d'arrosage a été relancé 
et inévitablement, Adrien, le fontainier, a dû repérer et réparer les fuites habituelles du début 



de saison. Sans compter la pousse et la nécessité de tondre toutes les surfaces pour ne pas 
laisser s’installer un état très difficile à rattraper.   
 
Puis les travaux d’abattage. Arbres tombés, arbres brisés, arbres encroués, arbres à élaguer, 
arbres à dessoucher, le travail était en cours. C’est au cours de la première semaine que 
l’équipe, au complet, a terminé le travail. Sur le parking et près du départ du 1 rouge, les 
"petits" arbres morts ont été abattus par les jardiniers et l'entreprise FREON a procédé à 
l'abattage de 16 gros sujets. Le parking est ainsi prêt pour que se réalise le projet de réfection.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Puis les plantations et l’entretien. Des arbustes ont été mis à la droite du green du 1 blanc, 
afin de protéger le voisinage. L’entretien des abords du Club-House, de la Maison des Enfants 
et de la piscine est assuré par Dominique qui a pris le poste d’Antonio. La peinture des 
marques des départs en bois a été terminée. Reste les réparations des machines, mais les 
pièces détachées manquent et les livraisons ne se font pas.   
 
 

Changements au Caddy Master 

 

Paul Mahoungoud a quitté le golf le 29 février.  
Venu du Congo à 9 ans, ce passionné de musique électronique avait été embauché le 18 aout 
2014 sur un emploi avenir. Étonné au début de ce qui l’entourait, il s’y était adapté et il avait 
beaucoup apprécié son travail. Ce temps-là avait été pour lui un temps dont il dit : « Je suis 
entré enfant pour en sortir adulte. J’ai fait de belles rencontres chez les membres et les 
salariés. J’ai pris confiance en moi ». Mais il y avait en lui, la musique, les amis, l’envie de 
vivre à Berlin, un espoir d’être DJ, .... Il a choisi de changer de vie et le Club a été facilitateur.  
Au pot de départ, ses collègues lui ont chaleureusement souhaité le meilleur.   
 
Le local à chariots va s’agrandir sur une partie du vestiaire hommes rez-de-chaussée que 
Daniel libère. Les chariots et sacs depuis longtemps sans propriétaires seront retirés. Un jeune 
homme, Maxime Latry a été embauché sur un emploi polyvalent ; il sera à la fois sur le terrain, 
et au practice. On le verra exceptionnellement au caddy master lorsqu’un troisième homme 
sera nécessaire. Nous faisons confiance à David pour repenser cette nouvelle organisation 
matérielle et humaine.   
 



 

Compétition et calcul d’index 
 

 

 
Hier, l’handicap se calculait différemment selon que l’on était à 
Paris, Orlando, Sydney, Buenos Aires ou Le Cap.  
Aujourd’hui, un mode de calcul unique et universel se met en place 
: le WHS (World Handicap System).  
 
Précisions. 
 

Le SSS, le Slope, l’handicap de jeu et les coups rendus ne changent pas. Comme avant, 
les indicateurs de la difficulté relative du parcours (SSS et slope), donneront, pour chaque 
parcours l’handicap de jeu et les coups rendus.  
 
Le calcul du score, l’index joué et l’évolution des index changent. Le score se calculera 
en ajoutant tous les coups joués avec limitation du score sur un trou catastrophe (le score sur 
un trou est plafonné au par plus les coups rendus plus 2). C’est le SBA (Score Brut Ajusté). 
L’index joué ou Score différentiel est la différence entre SSS et SBA, avec prise en compte 
de la difficulté du parcours. Possibilité de revoir à la hausse ou à la baisse ce score si les 
conditions de jeu du jour l’exigent. C’est le PCC (Playing Conditions Calculation).    
 
Après chaque compétition, l’index est mis à jour. Il est égal à la moyenne des 8 meilleures 

scores différentiels pris parmi ceux des 20 dernières compétitions.  
 
Toute une série de cas particuliers sont prévus.  
Calcul spécial pour les joueurs qui n’ont pas un historique de 20 compétitions.  
Calcul spécial pour les compétitions sur 9 trous. 
Calcul spécial pour les joueurs qui ont exceptionnellement bien scoré 
Calcul spécial pour les joueurs qui font une suite de contre-performances 
Possibilité d’intégrer dans l’évolution de l’index les parties amicales certifiées  
 
Pour en savoir plus  
https://www.ffgolf.org/Actus/Amateur/World-Handicap-System-WHS-l-index-pour-tous 
http://www.WHS.com  #GolfWHS2020 
 
 

La compétition fiction. Calculez votre index    

 
Sortez une carte du bleu-blanc Fourqueux  
Homme ? Femme ? Boules de départ ?  
Le Par est de 73. Repérez vos Slope et SSS 
Calculez vos coups rendus 
[(slope/113)x(index)] + (SSS-73) 
Diviser le slope par 113 PUIS Multiplier par votre index PUIS 
Ajouter le SSS PUIS Soustraire le Par 
Imaginez votre partie et remplissez la carte de 
score. Si vous faites un trou catastrophe, marquez 
(ajustez) (par + vos coups rendus + 2).  



 
Ajoutez tous vos coups. C’est le SBA. Calculez votre score différentiel  
(113/Slope) x (SBA – SSS)  
Diviser 113 par le slope PUIS Multiplier par La différence entre votre SBA et votre SSS  
Supposez que le PCC ne modifie pas votre score. Prenez les 8 meilleurs scores parmi vos 
20 dernières compétitions. Faites la moyenne. C’est votre nouvel index ! 
Vous pouvez refaire le calcul à l’ancienne et comparer. 
 
Ex) Jean est 20,1. Il part des jaunes. Le SSS est 70,4 et le slope 129. Il calcule ses coups rendus : 20. 
Il a joué double bogey sur les par 5, le par sur les par 3 sauf au 18 où il a fait 9 coups et bogey ailleurs. 
Il ajoute ses coups dont le coup ajusté à 6 sur le 18 et il trouve son SBA : 95. Il calcule son score 
différentiel : 21,6. Son nouvel index sera la moyenne de ses 8 meilleurs scores pris parmi ses 20 
dernières compétitions. Si le résultat est supérieur à 20,1 alors son index augmentera. Avant il n’aurait 
pas changé d’index.    
 
  

Golf mode confinement  

 

Quelques idées qui s’échangent  
è Regarder les chaînes du golf  
è Naviguer sur le site ffgolf. Il y a du lourd : les conférences de biomécanique 
è Jouer en vidéo : golf clash, golf battle, golf king, wgt golf, …  
è Revoir ses « bases » : Golf revolution, … 
è S’entraîner chez soi : approche, putting comme chacun peut 
è … 
è et https://www.youtube.com/watch?v=34viwApgPyE   
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Agenda  
 
Samedi 7 mars et 28 mars - Happy Samedi et Scramble 9 trous  
 

Les Happy Samedi sont des compétitions ludiques en shot-gun suivie d’un goûter au Club 
House (participation 5€). Départ prévu à 13h45. N’oubliez pas de vous inscrire au secrétariat. 
La Compétition du 28 mars sera ouverte aux membres ‘temps partiel’. 
 
 
 
Les compositions des commissions  

 

La Commission Maison des Enfants présidée par Katja Baum et La Commission 
Animation présidée par Valérie Prou sont composées de Marie-Christine Darrieus, Françoise 
Jaeger, Grégoire Jarry, Gaëlle Maillard et Alexis Spencer.  
Ces commissions sont chargées de : 
ü Proposer un programme d’animation en coordination avec les Commissions Sportive, 
Développement et Admission et mettre en place ce programme avec la Direction du Golf.  
ü Gérer la relation avec Les Birdies et les animations de la Maison de Enfants en veillant 
à mettre en avant le caractère intergénérationnel du golf (Generation Cup, Family Cup) 
ü Suivre la mise en œuvre de différents évènements comme la Fête du Club, la Nuit 
Camping de la MdE, les Happy Samedi ...  
ü Proposer des aménagements pour le Club House (intérieur et extérieur) 



ü Établir un suivi régulier avec le restaurant 
ü Proposer des actions permettant de rendre le club plus attractif pour les adolescents 
(12-18 ans) afin qu’ils restent membres. 
 
 
La Commission Développement, présidée par Clément Duval, est composée d'Alexandra 
Tourel, Anne-Marie Spencer, Pierre Picard, Mathieu Duballet. Le Vice-Président, Gérard 
Maillard, en charge du suivi des membres, sera attentif aux travaux de la commission.   
 
Cette commission a pour missions prioritaires, le bien-être des membres et la mise en place 
d’une politique favorisant l’entrée rapide et durable de nouveaux membres ‘temps complet’, 
‘temps partiel’ et ‘non joueurs’ avec une attention particulière aux familles. En ce sens, des 
mesures destinées à accroître l’attractivité du Club sont à l’étude actuellement. Parallèlement 
et complémentairement à cette mission, la Commission Développement étudie les possibilités 
d’augmenter le nombre de privatisations le mardi et elle suit l’évolution des entrées de joueurs 
indépendants (Green Fees).  
 
 
La Commission Sportive présidée par Jérôme Spencer est composée de Cyrille Arosio, 
Jacques-Emmanuel Charhon, Catherine Deprez, Arielle Esnault, Wolfgang Kude, Elsa Marzin.  
Cette commission est en charge de la vie sportive du Club. La réorganisation de l’écran 
d’accueil, la réunion plénière de tous les capitaines d’équipes et la soirée des équipes ont été 
les premières actions menées. Le calendrier des compétitions est en cours de réalisation. 
 
 
 

La Maison des enfants 
    
L'année 2020 a commencé avec la traditionnelle galette des rois. Dans la cuisine de la Maison 
des enfants tout récemment équipée, nos petits chefs ont pris plaisir à faire avec Clémentine 
Kalason une frangipane aux amandes ou à la pomme. Parents et enfants se sont alors régalés 
et l’atelier culinaire a donné lieu à une fresque sur la gourmandise. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Avant les vacances, à l’occasion de la chandeleur, les robots sont ressortis et les apprentis 
cuisiniers ont participé à la préparation de la pâte à crêpes. 
 
Et lorsque les enfants ne sont pas en cuisine, le jardin les attend pour des jeux collectifs et 
des jeux à thème … sur l’hiver.   



 
Antonio est parti  
 

 

Qui n’avait vu Antonio, tout sourire, sur son petit tracteur. Au practice, 
devant le Club House, à la piscine, au parking, … il nettoyait, 
fleurissait, surveillait. Originaire de Guarda au Nord-Est du Portugal, 
Antonio Quelhas de Sousa avait été engagé le 2 aout 1992 par le 
directeur Alain Servais. Vingt-sept années durant, il a participé à 
l’entretien du Golf & Country Club de Fourqueux et chacun savait 
combien il était bienveillant et prompt à rendre service.  
Le jeudi 30 janvier, en présence du Président Montourcy et du Vice-
Président  Maillard,  de  nombreux  personnels du étaient venus fêter  

le départ à la retraite d’Antonio et lui dire combien le golf lui était reconnaissant de toutes 
ces années de service. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Antonio restera quelques années en France avant de retourner à Guarda. Nous lui souhaitons 
de belles années au cœur de la Serra de Estrella reconnue pour la beauté et la sérénité de 
ses paysages. Heureuse retraite Antonio et toujours bienvenu dans notre golf.  
   
 
 
Rémy Tabart, élève-moniteur 
 
Depuis le 1er septembre, Rémy est embauché en CDD au golf 
de Fourqueux selon les termes d’un contrat de 
professionnalisation. Sous la responsabilité du directeur, Il 
découvre la vie de club (accueil, terrain, administration, ...) et 
s’exerce à l’enseignement auprès de son tuteur, Raynald Baia. 
Parallèlement à ses activités à Fourqueux, il assiste avec sa 
promotion de 18 élèves-moniteurs aux 19 regroupements de 1 ou 
2 semaines qui ont lieu au centre fédéral de Guyancourt où il 
apprend son métier d’enseignant auprès de formateurs de 
différentes spécialités.  

 

    Heureuse  Retraite  à  Antonio 



 
Aujourd’hui, après un temps d’observation, il peut enseigner seul et « travailler pour le 
compte de son employeur ». C’est en cela qu’il propose des cours, plus particulièrement 
aux enfants et des stages découverte et perfectionnement durant les vacances de Pâques. 
Mais qui est Rémy ? 
 
Rémy a commencé le golf en avril 2014. Il a alors 12 ans et 6 mois et il est d’emblée 
passionné. Deux mois après, il fait sa première compétition et obtient l’index 33. Sa 
progression à l’École de Golf d’Étiolles sera fulgurante : 11,8 en 2015 et 6,1 en 2017. À 15 
ans, il figure déjà dans les grands prix et obtient en 2016 sa première victoire à Val de Sorne. 
En 2019, il décide de devenir enseignant ; sa maman professeur de mathématiques et son 
papa professeur d’EPS et coach sportif de joueurs de haut niveau l’encouragent.  
 
Après avoir réussi les tests d’entrée au centre de formation, il intègre la préparation en 
alternance du BPjeps (Brevet Professionnel de la Jeunesse Populaire & du Sport). C’est 
dans ce cadre qu’il est au Club de Fourqueux et conformément aux exigences de son 
examen, il y organisera une journée animation qiu sera une journée clinic avec un ami joueur 
et pas le moindre : Johann Lopez Lazaro un des amateurs français qui a remporté …. Nous 
n’en dirons pas plus car Rémy souhaite présenter lui-même Johann. L’événement aura lieu 
le 2 mai 2020. 

 
 
 
Flash Infos 
 

 
è Deux équipes de la Coupe de Paris sont en lice pour les 1/4 de finales. Les Dames 
rencontrent Saint-Germain sur le golf de Villarceaux, le samedi 14 Mars et Les Hommes 
rencontrent Le Coudray sur le golf de Saint Cloud, le dimanche 15 Mars. Bravo pour ces 
qualifications et vifs encouragements aux joueuses et joueurs.     
 
è Des stages seront organisés à Pâques par Rémy Tabart pour les enfants de 6 à 14 ans, 
membres ou proches de membres, qui souhaiteraient découvrir ou progresser au golf. Les 
personnes intéressées peuvent, dès aujourd’hui, se signaler au secrétariat en indiquant le 
niveau de jeu des enfants désireux de suivre ces stages et leurs disponibilités. Un mail leur 
sera envoyée pour confirmation et précisions relatives au stage.    
 
è Quelques dates du calendrier des compétitions sont dorénavant arrêtées. Les 
championnats du clubs individuels par série se joueront le week-end du 30-31 Mai. La coupe 
des amis aura lieu le jour de la fête du club le samedi 6 juin. Le championnat du club de 
double se jouera le week-end du 17-18 Octobre. 
 
è Une réunion du Comité aura lieu le Dimanche 1er mars.    
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Agenda  
 

Samedi 1er février - Happy Samedi et Scramble 9 trous  
 

Petite nouveauté 2020. Des Happy Samedi seront proposés une fois par mois avec une 
compétition ludique en shot-gun suivie d’un goûter au Club House. Départ prévu à 13h45. 
N’oubliez pas de vous inscrire au secrétariat.  
 

Samedi 6 juin. La Fête du Club et La Coupe des Amis 
 

 

Comme en 2019, la Coupe des Amis se déroulera le jour de la Fête du 
Club. Ce sera pour nous tous l’occasion de faire découvrir notre Club, ses 
parcours, ses installations et ses atouts. 
 
La fête sera pour les parents et également pour les enfants qui profiteront 
d’une soirée camping organisée par l’équipe Les Birdies.  

 

 

Le golf est un sport, un jeu et plus encore 
 
Un sport individuel qui se joue à plusieurs 

 

Le golf, une activité sportive ouverte à tous les âges, tous les niveaux, toutes les ambitions. 
Le golf pour faire du mieux que l’on peut. Le golf pour tenter, gagner ou perdre. Le golf pour 
partager un temps dans un lieu magnifique. La preuve à Fourqueux.  
 

Jour après jour, des joueurs font des parties. Il s’y joue la fierté d’être à la hauteur et les amitiés 
se renforcent. De temps à autre, des joueurs jouent en équipe ; ils portent à l’extérieur les 
couleurs du Club. Les index, la médiatisation, les investissements financiers diffèrent mais 
toutes les équipes ont en commun, la volonté de gagner pour le Club et le plaisir de jouer, 
même si parfois les défaites peuvent être amères. 
 

Les Coupe des capitaines, Challenge Foursomes, 40ème Rugissants, Fan’s Cup, ISOP et 
Interclubs semainiers sont des compétitions créées par des joueurs de Club. Elles se jouent 
entre clubs de la région parisienne selon un système de réciprocité. On y découvre des 
parcours, on y rencontre d’autres joueurs, on s’y fait des amis et parfois ces amis deviennent 
membres de notre Club. 



La Coupe de Paris est un interclub géré par la Ligue de Paris. Plus officiel, plus réglementé, 
plus médiatisé, ce challenge vaut comme mesure de la valeur sportive des clubs parisiens. 
Fourqueux dispute chaque année la Coupe de Paris Dames, Messieurs, Seniors Dames et 
Messieurs et il est arrivé à Fourqueux de gagner la Coupe.  
 
Les divisions sont les compétitions phares de la Fédération. Treize catégories (dames, 
hommes, mid amateurs dames, …) structurées en 1ère, 2ème, … division conduisent à plus de 
80 rencontres où se jouent la montée, le maintien ou la descente. Au moins 240 clubs 
participent aux divisions et Fourqueux est l’un d’eux : Dames, Messieurs, Mid Dames, Mid 
Messieurs, Seniors Messieurs concourent en 2ème division, Senior Dames et Équipe 2 
Messieurs en 3ème division. Le graal est de jouer en 1ère division et de gagner. Ce sacre n’est 
pas aujourd’hui à la portée de Fouqueux. Pourquoi pas un jour !  
 

Une opportunité pour se réunir et animer le Club 
 

Le samedi 11 janvier était dévolu aux équipes et organisée par les élus en charge de la 
Commission sportive. Jérôme Spencer et Cyrille Arosio. La journée a tenu ses promesses.  
 
L’après-midi, une réunion plénière des 22 capitaines d’équipes engagées dans les 
compétitions, a permis de partager les résultats 2019 et les ambitions pour la nouvelle année. 
À l’issue de la réunion, le Président Montourcy a fait part de son attachement et de celui du 
Comité à l’activité sportive du Club dans toutes ses dimensions.   
 
En soirée, près de cent membres joueurs ou non joueurs d’équipes se sont réunis autour d’un 
buffet dans la salle du restaurant encore enrubannée des décorations de fin d’année. Cela a 
été l’occasion de présenter les équipes qui portent haut les couleurs de notre Club et les 
diverses animations sportives internes au Club qui permettent à chacun de jouer et de partager 
des moments conviviaux tout au long de l’année. À l’issue de la soirée, toutes les équipes ont 
été présentées avec leurs équipiers, leurs capitaines, leurs résultats et projets. Les lauréats 
des championnats du Club ont été nommés et récompensés. 
 

 
 

SIMPLE DAMES SIMPLE MESSIEURS DOUBLES DAMES ET MESSIEURS 
1ère série : Gaëlle Maillard 
2ème série : Agnès Iscard 
3ème série : Solène Augier 
Sénior : Viviane Grouchko 
 

1ère série : Clément Duval  
2ème série : Malcom Hubert 
Senior 1 : Thierry Augier 
Senior 2 : J.Paul Castelbou 
 

Dames : Caroline Blum - Viviane Grouchko 
 
Messieurs : P. William Baetz - Quentin Rioux 
 



Pour en savoir plus sur les équipes, chacun peut consulter l’affichage au secrétariat (un mur 
dédié au sport sera constitué le mois prochain), l’écran d’accueil, le site internet du Club et 
selon les compétitions, le site de la Ligue de Paris lpgolf.com ou celui de la Fédération 
ffgolf.org. Et pour celles et ceux qui désirent jouer en équipes, il leur faudra disponibilité, 
combativité et comportement sportif. Il leur suffira alors de rencontrer les capitaines ; votre 
engagement sera une question de niveau de jeu.  
 
Un engagement particulier : le capitanat  
 

Il n’y aurait pas d’équipes sans équipiers mais parmi eux, un joueur a une place essentielle : 
le capitaine. Qui a été dans une équipe sait l’engagement et le travail du capitaine : veiller aux 
calendriers et aux règlements, constituer les équipes, solliciter les joueurs, les accompagner, 
les encourager, voire les réconforter, communiquer … En un mot le capitaine doit penser à 
tout, prévoir le prévisible et même l’imprévisible et en toutes circonstances faire face. Aussi, 
lorsqu’un capitaine passe la main, les joueurs l’entourent, montrant ainsi leur attachement à 
celui ou celle qui donne vie à l’équipe.  
 
C’était ce relais qui a été marqué à Fourqueux où, après 3 années de capitanat de l’équipe 
Coupe de Paris seniors dames, Dany Ricord a passé la main à Brigitte James.  
      

 
De gauche à droite. Dorothée Jorez, Françoise Castelbou, Sylvia Bouchaud-Ayral, Isabelle Dabancout, Sigrid 
Pasry, Flavienne Miaux, Sonia Turbot, Brigitte James, Catherine Deprez, Dany Ricord, Ludmila Lesage, Marie-
Claude Schuller, Christiane Lemaitre, Yvette Montourcy. 
 

C’est aussi ce qui s’est passé entre Barbara Debrus et Elza Marzin. Après plus de 30 années 
de capitanat de l’équipe 1ère dames, Barbara passe la main. On souhaite à Brigitte et Elsa, 
comme à toutes et tous les capitaines de partager avec leur équipe les émotions des défis 
sportifs et de vivre le plus souvent cet intense plaisir qui succède aux victoires.  
 
 

L’information Terrain 
   
Élagages, sablage et autres travaux de saison. La période hivernale est mise à profit pour 
exécuter des travaux d'amélioration du terrain. Le sablage est en cours sur le parcours bleu. 
Les panneaux marques de départ en bois seront peintes et la signalisation améliorée. Les 
branches mortes et les couronnes basses de résineux seront coupées. Des arbustes sur le 
parcours et des bruyères au départ du 6 blanc ont été plantés et une haie a été dressée à 

Promouvoir 
§ S’attacher à donner l’image 

d’un club sportif, convivial, 
familial, formateur et 
performant 

§ Afficher une politique 
sportive basée sur un juste 
équilibre performance / 
animation 

§ Attirer les Sponsors et les 
belles dotations 

§ Communiquer à l’interne et à 
l’externe sur toutes les 
équipes et leurs résultats 



l’entrée du golf pour masquer les anciens tennis avant qu’un mur de pierres soit construit par 
la mairie (construction prévue en 2021).   
 
Formation. Jean-Marie Pardo a participé à une formation de deux jours, organisée par 
l'AGREF (Association Française des Personnels d'Entretien des Terrains de Golf). Cette 
formation intitulée Biocontrôle et Protection biologique intégrée s’inscrivait dans la démarche 
écologique requise par la Loi Labbé qui vise la disparition totale des produits chimiques de 
synthèse "agressifs" pour la nature au profit de produits dits à effets "vertueux". Plus 
précisément il s’agissait de remplacer les produits phytopharmaceutiques de synthèse utilisés 
pour lutter contre les agressions et les maladies du sol et des plantes (particulièrement l'herbe 
dans notre cas) par des produits naturels écologiques. À noter que Jean-Marie Pardo avait 
initié cette démarche sur notre golf. 
 
 

Les travaux en cours 
 

Tous les travaux sont suivis par le vice-président Gérard Maillard et le directeur. 
 
La piscine. Malgré les travaux réalisés en 2019, une fuite persistait. Sa localisation dans le 
circuit de filtration sous les vestiaires a conduit à restaurer ce circuit hors du bâti. Les travaux 
commenceront courant avril. Une étude concernant l’installation d’une pompe à chaleur pour 
chauffer l’eau de la piscine, est par ailleurs en cours  
 

La maison des stagiaires. Le Club de Fourqueux emploie régulièrement des stagiaires. 
Actuellement Rémy Tabard, prépare son Brevet Professionnel de golf en alternance sur le site 
de Fourqueux. Un stagiaire ‘accueil de golf’ travaillera au Club au printemps pour une durée 
de 6 mois. Ponctuellement, le terrain emploie un stagiaire. Des logements adaptés à ce type 
d’emploi s’imposaient. Dans le bâtiment où est logé en rez-de-chaussée un jardinier-gardien, 
il a été possible d’aménager en étage un espace trois chambres, salle d’eau et coin cuisine. 
L’ASGCCF remercie la SIMADOP d’avoir bien voulu prendre en charge le budget des travaux 
(environ 13 000 €). Ces travaux seront réalisés fin avril. 
 

Le parking et ses accès. Le traitement des ornières de la route joignant l’entrée et le parking 
ainsi que les nids de poule du parking seront rebouchés. Les devis sont en cours. Il sera 
également nécessaire dans cette zone d’élaguer ou de couper certains arbres.   
 
 

Flash Infos 
 

èToute entrée d’un nouveau membre donne droit à chacun de ses parrains à 5 invitations 
gratuites supplémentaires. 
 
èSuite aux demandes relatives à l’AG du 17 novembre 2019, nous indiquons que le PV de 
l’assemblée est sur le site du golf, le rapport moral et les slides présentés lors de l’Assemblée 
sont consultables au secrétariat.  
 
èUne réunion du Comité aura lieu le Samedi 1er février. Les compositions et projets des 
commissions seront à l’ordre du jour.     


